

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

PALMA DE MALLORCA: LUNES 11 DE SEPTIEMBRE DE 1911

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: San Bartolomé, 32. - Teléfono, n.º 6

PAPELES VIEJOS

La poesía española y la Revolución francesa

De los poetas que en los albores de la Revolución estaban en el apogeo de su nombradía ó empezaban á declinar por efecto de sus años y dolencias, acude en primer término á la memoria el fabulista D. Tomás de Iriarte, espíritu francamente incrédulo, dado á la burla religiosa y abrigado siempre mal encubierta ojeriza contra los frailes, á costa de los cuales compuso no pocos epigramas, viniendo á inaugurar la serie, pública ó clandestina, en que figuraron después los atribuidos á la condesa del Montijo:

Horando duelos con un vida eremita, poseen todo el reino de los cielos y dos tercios partes del de España.

Así decía, ya en 1774, en su *Epístola* á D. José Cadalso y una y otra vez insiste en sus irreverencias de la más pura cepa volterriana, no sólo contra las órdenes religiosas y sobre puntos de disciplina sino en lo que afecta á los dogmas fundamentales, jugando al equívoco con expresiones tales como la *Invencción* de la Cruz ó pasando revista á los conocimientos teológicos y escolásticos de su época en la larga macarrónica que tituló *Metri-ficatio invecivales contra studia moderna-rum*. A Iriarte pertenece, según las autoridades más doctas, la primera muestra poética de franca impiedad en lengua castellana. Sembrada primicia cronológica queda vinculada al siguiente romancillo que, muchos años después de compuesto, reproducción con fruición los periódicos más exaltados de la primera época constitucional:

Tuvo Simón una barca no más que de pescador y no más que como barca á sus hijos la dejó.

Mas ellos tanto pescaron é hicieron tanto doblón, que ya tuvieron á menos no mandar buque mayor.

La barca pasó á jabeque luego á fragata pasó, de aquí á navío de guerra y asuado con su cañón.

Mas ya roto el viejo casco de tormentas que sufrió, se va pudriendo en el puerto; ¡lo que va de ayer á hoy!

Mil veces la han carenado y, al cabo, será mejor desaharla y contentarnos con la barca de Simón.

Su odio contra la Iglesia no consiguió comunicarle aliento mayor que el que so-la distinguirle en otros temas ni le sacó de su proverbial prosaísmo, lindante á veces con la ramplonería, como es de ver en muchos fragmentos de su poema sobre *La Música*, que llegan á emular las más famosas y pedestres vulgaridades de don Gregorio de Salas. Claro es que con estos precedentes propios y de familia—su hermano don Domingo, diplomático destinado casi siempre á la embajada de París, fué hechura del conde de Aranda y tuvo que ser andando el tiempo el director de la paz de Basilea—con el Di-rectorio—claro es, repito, que figurará en el bando de los galo-idólatras y que tuviera que entender algunas veces con la Inquisición, algo despierta en los últimos años del reinado de Carlos III, á contar desde el proceso de Olavide:

Entonces fué cuando, con motivo del artículo de M. Masson de Morvillers sobre España en la nueva *Enciclopedia me-tódica*, se abrió la gran controversia secular que, bajo distintos enunciados, ha venido prosiguiendo hasta ahora; entre rancios y novadores, entre patriotas y afrancesados, entre transistas y ordoxos, entre europeistas y nacionalistas puros.

El puesto de Iriarte estuvo, naturalmente, al lado de los impugnadores de la tradición y cultura indígenas y contra sus defensores de la legión suscitada en el extranjero por el abate Denina y capitaneada de Pirineos adentro por el irascible Forner. La enfermedad iba mirando la existencia del fabulista canario y cuando llegó la Revolución á su punto culminante, hallábase él en su retiro de San-lúcar buscando mejoría. Ninguna alusión ofrecen sus últimos escritos al acontecimiento extraordinario que tenía suspenso al mundo. Sus entretenimientos literarios de esa época, son todos de sátira ó vindicación personal contra sus detractores, ó galanterías rimadas en obsequio de algún magnate ó dama de su predilección. Así, por ejemplo, la despedida dedicada á la segunda mujer del conde de Aranda, jovencita de quince años que éste había esposado en plena ancianidad con asombro de las cortes de Madrid y de Versalles, donde ejerció de embajador hasta los preludios del movimiento revolucionario. Se trata de unas endechas que fueron presentadas á la condesa en nombre de una «tertulia de españoles de París», sintiendo su partida;

Lánguida y conternada la colonia española, la urbana confianza desierta yace aunque se va poblada.

Pero cuando á tu ingenio y á tu semblante grato, cuando á ese noble trato, belleza juvenil y afable genio

la fortuna debía, de que, en estrecha alianza, la urbana confianza roinase con la placida alegría,

Gocen los matritenses nuestra perdida gloria, con tal que en tu memoria vivan los españoles parisienses.

Iriarte murió á últimos de 1791, sin alcanzar á ver los hechos culminantes que se iniciaban entonces; y así su silencio no debe causar extrañeza porque nadie había levantado la voz todavía sobre tales materias cuando el autor de *El asno erudito* dejó de existir. Más significativo es el de Meléndez, en cuya vasta producción no es posible hallar ni un verso alusivo á las convulsiones de la nación vieja, no obstante haber venido éstas en el tiempo que corresponde á su segunda manera ó estilo, esto es, á su producción filosófica y de asuntos morales y serios á que Jovellanos le inclinó, con mejor intención ética que buen instinto literario. *Batilo* no podía ser más que el poeta erótico de su época, el cantor de *Galatea* y de *La palama de Filis*. Sus inspiraciones sobre *La beneficencia*, sobre *El fanatismo* ó la *Prosperidad aparente de los malos*, no pueden ya interesar, ni en el sentido histórico, ni en el sentido eterno y permanente, á un lector de nuestros días. Son declamaciones lacrimosas de los años de la «sensibilidad» puesta en moda por Juan Jacobo. La musa anacreontica del poeta magistrado fué siempre incompatible con las meditaciones profundas y graves del verdadero pensador. El carácter de Meléndez, femenino y sin consistencia, le llevó á todas las fluctuaciones y no se distinguió nunca ni por la firmeza de su criterio ni, mucho menos, por la de su voluntad, franca y tornadiza como ella sola. De esta manera es posible hallar entre sus poesías, anhelos de renovación dentro del sentido enciclopedista más extremado y adulaciones al bando de los *persas* en la reacción de 1814, diti-rámbicos á Godoy y á su enemigo irreconciliable Fernando VII, versos gratulatorios para el intruso y gritos de alarma excitando á los españoles á defender su independencia.

Lo cierto es que los sucesos de Francia en su primer periodo, no merecieron ningún comentario de su pluma, ningún acento de su lira, como no los merecieron tampoco á Moratin, no obstante haber presenciado en Burdeos y después en París, la iniciación del Terror, el 10 de agosto, la caída de la monarquía, la conducción del rey al Temple. Ni en prosa ni en verso, fuera del lacónico diario personal que llevaba hacia tiempo, volvió la memoria á tales recuerdos y escenas; y aun es posible que al hablar de ellos confidencialmente, en los últimos años de su vida, con su amigo y compañero de emigración Silveira, los tergiversara ó los tuviera muy borrosos y trastornados, puesto que este último en la biografía de Moratin, ofrece pormenores inexactos como haber visto pasar la cabeza de la pobre Lamballe por las calles de París. El hecho no ocurrió hasta el día 3 de septiembre y Moratin se hallaba en Londres, desde el 27 de agosto, habiendo huido de los horrores de la capital francesa. Tan sólo en la II de sus *Epístolas*, dedicada á don Gaspar Melchor de Jovellanos, aparece esta vaga referencia hablando de sus largos viajes y peregrinaciones.

De mi patria orilla á las que el Sena turbulento baña tendido en ondulante, del andas britano, dueño del mar, al aterrido belga; del Rin profundo á las nevadas cumbres del Apenino...

Miguel S. Oliver

En Siracusa se ha encontrado, en estado fósil y faltar de algunos miembros, un esqueleto humano que parece provenir de edades prehistóricas y que mide tres metros y medio de altura. El esqueleto, cuya proporción de miembros es perfecta, parece ser de una mujer.

Veinte y ocho mil francos por una flor. Veinte y ocho mil francos fueron ofrecidos en la última Exposición de Floricultura celebrada en el Crystal Palace de Londres, por un hermoso ejemplar de *svet pea*, la flor preferida de los jardineros ingleses. El premio ha sido ganado por una señora escocesa, por una planta de largos pétalos, con rayas color escarlata, rosa y púrpura.

La calle más larga. Hadesia es la ciudad que tiene la calle más larga y mejor pavimentada de todas las poblaciones del mundo. Esta calle mide diez millas de longitud, y con excepción de cinco cuadras, toda la calle tiene el pavimento de asfalto.

Encajes químicos. Los fabricantes de encajes «naturales», digámoslo así, están preocupadísimo con la aparición de los encajes artificiales ó químicos. La fabricación de éstos es muy sencilla y no requiere telares. La máquina que produce los encajes químicos se reduce en su parte esencial á un receptáculo que contiene una solución eúprico amoniacal de celulosa, un cilindro en el cual está grabado el negativo del dibujo del encaje y una tina de coagulación.

Al girar el cilindro, cae sobre él la solución, penetra en los intersticios del grabado y se fija en el líquido coagulador, resultando un encaje que recibe el tinte y el apresto como los encajes ordinarios.

El nuevo encaje tiene una hermosa apariencia, es homogéneo é inalterable, dura más y es menos combustible que el encaje de hilo y no le afecta el agua.

Los dibujos pueden ser infinitos, porque el cilindro reproduce cuantas líneas se graben en él.

Los casos de Vendrell

Tarragona 6.—Ha sido muy felicitado el gobernador por la visita hecha á Vendrell y haber creado la Junta de socorros.

Abrióse la suscripción popular aquí, encabezándola la Diputación provincial con 500 pesetas; 1.000, el diputado Carnet, y 500, el dramaturgo Guimerá.

En las últimas veinticuatro horas, las invasiones de la enfermedad sospechosa de Vendrell han llegado al período álgido.

Se cree con fundamento que decrecerá. Acaba de regresar de Vendrell el doctor Bejarano, que viene bien impresionado.

Es indudable que la causa del contagio lo ha sido la goleta polaca *Ida*, que procedía de Civita Vecchia, con cargamento de duelas, cuya mercancía debió descargar clandestinamente en Villanueva, pues para recorrer unas ocho millas, empleó cuatro días.

Luego lo verificó en la playa de San Salvador, en Vendrell. Los primeros casos se registraron en Villanueva, y los segundos en Vendrell. En la capital, sin novedad.

Tarragona 7.—En un automóvil que se le ha enviado de Madrid, ayer se trasladó á Vendrell el doctor Bejarano, de donde vino mejor impresionado, pues si bien hubo algunas invasiones y seis defunciones en las últimas 24 horas, parece que la enfermedad tiende á decrecer.

Según los informes oficiales, tanto los enfermos como el resto de población, se hallan bien atendidos, habiéndose remitido víveres y medicinas desde varios puntos.

El vecindario se dice que ha reaccionado mucho, pero el Gobierno está en el deber de prestar toda clase de auxilios á dicha villa.

En cuanto á casos aislados han ocurrido en Calafell y Hospitalet, suponiéndose que en individuos procedentes de Vendrell.

Ayer estuvo en Calafell el doctor Debó y el médico Sr. Cuchi se trasladó á Hospitalet llamado por la Compañía del Norte, para visitar á un guarda aguja.

Tarragona 8.—Disminuyen visiblemente las invasiones en el Vendrell; hoy han ocurrido siete defunciones. Están enfermos los médicos señores Mercadé y Gómez, este último de la enfermedad reinante.

Han llegado, procedentes de Barcelona, 25 números de la benemérita de caballería; se esperan otros procedentes de Zaragoza y Valencia.

El gobernador los destina al servicio de policía sanitaria, á cuyo fin han salido ya esta tarde varias parejas destinadas á vigilar los alrededores del Vendrell, donde queda localizado el foco de infección, creyéndose que no invadirá ya la provincia ni menos esta capital, con las medidas adoptadas.

Para cumplir la misión encomendada por el ministro de la Gobernación, ha estado hoy el inspector doctor Bejarano en Reus, á cuya ciudad han sido destinados seis guardias de caballería para vigilar las carreras.

—Pepe, va usted á los baños para lucir los vestidos nuevos, ¿verdad?

—Sí, y especialmente los trajes de baño, que son preciosos.

Los estrenos en Madrid

Gran Teatro. Con un lleno formidable se estrenó la revista «El género alegre», que firman Arniches, Asensio Mas, Penella y García Alvarez.

«El género alegre» es una continuación de las obras de vestuario y decorado. Tiene gracia de ocasiones, pesa en otras, y entre los chistes, alguno bueno, descuellan otros de mal gusto que se llevaron «lo suyo».

Merecieron los honores de la repetición un terceto coreado de antibolchevistas de los Consumos, con alusiones directas á «Don Pepe», y una caricatura del pregón consabido en todas las obras del género chico desde hace una temporada.

García Alvarez, como músico, y Ontivero, como cantante, por decirlo así, oyeron generales aplausos. El resto de la partitura no tiene nada de particular.

Al final de la representación, y con algunas protestas, se alzó varias veces la cortina, y los autores, doña Ursula y principales partes de la compañía, con Murriel, salieron á recibir los aplausos de la mayoría, excepto Arniches que no salió, y, cuando no salió, por algo sería.

Prínce. Inauguración... y otra continuación. Telones, trajes, bailarías, gran espectáculo; eso es «El reloj de arena», de Estremera y Candela, música de Calleja.

También hubo un llenazo, y el triunfo principal fué para el maestro. Calleja ha escrito una partitura llena de color y de sabor, ligera y graciosa, de apropiado carácter á las situaciones y admirablemente instrumentada.

Repetieron varios números, y se hubiesen repetido todos si la ración no fuera tan abundante.

El pintor, el sastre y el atreco han aprovechado magníficamente la ocasión que les da el libreto, bajo este punto de vista excelente, y «El reloj de arena» viene á ocupar su lugar en el género y á abrir la temporada de Price con buenos augurios.

Toda la compañía desfiló por la escena y es, en bloque, aceptable. Sobresalieron la Lopetegui, la Sobejano, siempre tan salada, y la Molina, y de ellos, Orta (hijo), aunque su papel no es gran cosa que digamos.

El maestro Calleja fué constantemente ovacionado y al final subió al escenario para acompañar á los colaboradores del libreto, á los intérpretes principales, á Martineza Gari y á Orta (padre) que se presentaba en clase de director artístico.

Y para todos hubo aplausos sin «roces» alguno.

Martín. «El padre Augusto», de G. del Castillo y Plá, música de Quisiant y Badía, estrenado en este teatro, ha obtenido un éxito estimable. Parece ser un alegato en pro del matrimonio de los clérigos.

La música se oye bien, pues ya se ha oído otras veces. Se repitieron dos números, cantados cada uno por uno de los hermanos Uliverri, y unos cuéplés que valen poco como letra y musicalmente.

El Sr. Bejarano, que hace el cura, dijo bien una relación en verso. Los demás intérpretes secundaron bien, dentro de su modestia, á los anteriores.

Los autores, que recibieron los primeros aplausos al finalizar el primer cuadro, salieron al final de la obra seis ó siete veces, aclamados frenéticamente, en unión de toda la compañía.

Camino de la guerra. Lo que hacen las naciones.

MAS BARCOS ALEMANES. Berlín, 7.—La oficiosa *Gaceta de Colonia* da cuenta en un telegrama de Hamburgo de una reunión de tonos patrióticos celebrada el sábado último en Alsterdoel. En ella, el doctor Woth, de Munich, hizo un discurso, diciendo que el Gobierno imperial enviaría un nuevo barco de guerra á las aguas de Marruecos.

La *Gaceta de Colonia* supone que no sea exacta la profecía del doctor, puesto que no ha ocurrido suceso alguno que requiera la presencia de un barco alemán en Marruecos.

Pero los mismos despachos del propio número de la *Gaceta* desmienten sus comentarios. En otra plana inserta el gran diario alemán el siguiente despacho de Kiel: «El crucero-escuela *Zineta* ha llegado á Tenerife el martes. En el puerto ha recibido órdenes concretas.

El miércoles, de madrugada, zarpará con rumbo á Tánger, donde recibirá nuevas órdenes.» Y añade la *Gaceta*: «Este es el tercer navío alemán que espera órdenes del Gobierno en un puerto marroquí.»

Berlín, 8.—Los rumores de movilización en la frontera del Oeste han dado lugar á una afluencia enorme de gente, que va á retirar sus ahorros de los Bancos y establecimientos de crédito. La Caja de Ahorros de Stettin ha entregado en tres días cerca de un millón de marcos á una muchedumbre de humildes depositarios. El *Berliner Tageblatt* dice que las quiebras se multiplican, y que el Gobierno se obstina en mantener el secreto de las negociaciones, ocasionará la ruina de muchos alemanes, que son los mejores y más entusiastas defensores de la Nación.

La opinión pública en el Imperio se alarma, con todos los movimientos de pánico propios de una inminencia del

peligro, y se aferrá á la idea de un próximo rompimiento con Francia ó de una inmediata conflagración.

FRANCIA ENTRETANTO SE PREPARA. París 10.—Los periódicos oficiosos dan un tono cabalístico á sus informaciones. En los centros políticos, bursátiles y diplomáticos no se sabe nada de ningún asunto.

En el ministerio de la Guerra no se puede obtener ninguna noticia. Sin embargo, se sabe que cuando menos, las tropas de París, Amiens y Valenciennes han recibido órdenes de estar preparadas para partir al primer aviso.

«Para qué se acuartelen las tropas? ¿Adónde irán cuando se les envíe las órdenes? A la frontera», dice el buen pueblo de París, sin asustarse demasiado ante la perspectiva de una guerra con Alemania.

Los periódicos guerreros ó simplemente nacionalistas de ambos lados del Rin han coincidido en lo de comparar la fuerza de las escuadras alemana y francesa. La bandera francesa—dicen—cubrirá 147 grandes cañones, 416 medios y 882 pequeños, y la bandera alemana 128 grandes, 670 pequeños y solo 488 medios.

Francia tiene más artillería, dicen los periódicos de París. Alemania cuenta con 400 tubos lanzatorpedos, mientras que Francia tiene sólo 181, responde la Prensa berlinesa.

Si se trata solamente de escarceos peyoradísticos, nada habría que temer. Mas al lado de esto hay los grandes preparativos militares que se están haciendo en Bélgica y en Francia. Los regimientos de París están acuartelados desde el miércoles. En el departamento del Norte, y no sólo á causa de los disturbios, hay un gran movimiento de tropas. En el ministerio de la Guerra no se conceden licencias ni permisos ni á los generales

ni á los oficiales. El licenciamiento de tropas correspondiente á este año ha quedado indefinidamente aplazado, y lo que es más grave, se han circulado órdenes los empleados de Correos para que no acepten determinados valores con destino á Alemania.

Los diplomáticos pueden asegurar que la paz no pelagra; pero los síntomas son alarmantes.

LA CONQUISTA DE TRIPOLI. Esta cuestión de Marruecos ha despertado en Italia la fiebre de la conquista. No hay duda que el Gabinete Giolitti ha hecho entender á los de Francia, Alemania é Inglaterra que Italia no puede quedar extraña á los *partages* que con uña leonina van á efectuarse con el continente negro. Esta intervención de Italia en los asuntos de Marruecos es ya un hecho indiscutible, y tal vez destinado á complicar la candente cuestión. Aquí toda la Prensa elogia la acción del Gabinete, y mira á Giolitti como á un hombre de Estado, del cual se esperan grandes hechos. ¡Y qué florecimientos de áureas sentencias, de recuerdos históricos y de sueños patrióticos!

Después de la desgraciada derrota de Adua, este país no ha pensado más en las guerras de conquista; pero ahora un ardiente impulso arrastra á la nación, que quiere imitar el ejemplo de las otras *contes qui coule*, extendiendo el radio de su influencia en el Mediterráneo. Los ambiciosos planes de conquista se presentan al público bajo el virtuoso manto de la filantropía, según el ejemplo que cada día nos ofrecen Inglaterra, Alemania y Francia. «Por qué renunciar á la posesión de un Imperio africano, que fué colonia romana, donde florecen oasis encantadores, donde el emigrante italiano encontraría riqueza y protección, sin pedir el pan á la Argentina y al Brasil? Extender los límites del Estado es hoy un deber del Gobierno italiano; mayor dominio significa mayor poder, y civilizar al negro es un sentimiento que halaga el patrio orgullo y vigoriza el lazo de la nacionalidad. Y, además, si no se apodera de la Tripolitania, ¿qué porvenir le queda á Italia en el Mediterráneo, mar que fué suyo? Pues, vamos á Trípoli en seguida: unos pocos cañones, y la bandera italiana triunfará enarbolada sobre la cercana playa africana...»

En los periódicos, en las tertulias, en los cafés, por doquiera, en fin, se habla de esta ó parecida manera; pero la cuestión como los hombres sabios y serenos intentan ilustrar, sin alimentar proyectos de ambiciones, de aventuras, de combates y de hazafías africanas, es bien otra. Sin duda, el Gobierno Giolitti está persuadido que el momento es decisivo para el porvenir de Italia en el Mediterráneo, y por consiguiente, desplegar acción firme y enérgica en defender los legítimos intereses de esta Nación. Sobre Trípoli tiene Italia un derecho de protectorado al estado potencial, que ninguna nación contesta. Pero la aventura africana podría ser en este momento peligrósísima.

Aun prescindiendo del poder militar terrestre de Turquía y del fanatismo de los musulmanes, que están ya provistos de armas perfectas y que obligarían á Italia á sostener una áspera y larga guerra para la conquista del *hinterland*, es menester vigilar los deseos y la acción de Austria. La cual ha declarado que si Italia se apodera de Trípoli, ella irá á Salónica.

La conquista de Trípoli es una atrayente perspectiva; pero, á pesar de la campaña que hace aquí el partido colonial y nacionalista, en las esferas más elevadas y serenas no se cree ahora en ella.—*Mattet*.

Del extranjero. Municipio socialista. De Magdeburgo han comunicado que el municipio de aquella población acaba de tomar el acuerdo de adquirir por su cuenta grandes cantidades de víveres para repartirlos luego entre las familias más pobres, remediando algo así el encarecimiento de los productos alimenticios.

Noticias chinas. Shanghai 8.—Continúan los desórdenes y motines con motivo del hambre horrosa que se siente en toda la región; las multitudes saquean las casas y no respetan ni siquiera los templos; la mayor parte de la campaña está inundada y los daños que las aguas han causado son verdaderamente enormes, habiendo dejado sin abrigo á muchos millares de personas.

El virrey de Cantón ha contratado un empréstito de cinco millones de dólares con varios Bancos europeos.

Correo aéreo. El primer viaje postal aéreo que saldrá del aeródromo de Heudon para Windsor se hará con un monoplano Bleriot, el cual será tripulado por Gresswell y llevará un paquete de cartas y postales de un peso total de 12 kilogramos. En lo sucesivo esperase poder transportar hasta 50 kilogramos.

Los realistas portugueses. Lisboa 8.—Se ha dicho hoy que en los alrededores de Moncao se van concentrando numerosos realistas que se disponen pasar la frontera por la parte de Braga, país muy católico y cuna de los Braganza. Acerca de esto han declarado hoy los ministros de la Guerra y del Interior que las fronteras están perfectamente guardadas, que tienen absolutamente confiadas en el Ejército y que en todo el país reina la tranquilidad más absoluta.

Curación de la Tos. PASTILLAS J. MIRO. Espectrantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda noche. Colón 22, Perejil 22

DE ACTUALIDAD

El cólera y unas declaraciones del Dr. Ferrán

Un importante colega madrileño—*Heraldo de Madrid*—ha publicado unas interesantísimas declaraciones del eminente Dr. Ferrán, referentes á los medios de combatir el cólera, hechas en el curso de una conversación sostenida entre el insigne bacteriólogo y un colaborador de aquel diario.

Las declaraciones son dignas de que no caigan en el manoseado «pozo del olvido», tanto por la autoridad de la persona á que pertenecen, como por lo útiles que podían sernos si por desgracia llegara á visitarnos el terrible huésped del Ganges, razón por la cual nos creemos obligados á recoger la parte más interesante de ellas.

Después de emitir algunos juicios—respetables como suyo, pero erróneos ó al menos muy discutibles para los higienistas—cerca de los medios oficiales puestos en práctica en España y fuera de ella para preservarnos del terrible azote, el Dr. Ferrán preconiza el uso de sus vacunas como el único eficaz para combatir aquél.

«Para mí y para cuantos las han utilizado—dice—son indiscutibles, y es tan firme mi convicción que si la defensa de los intereses sanitarios del país estuviera á mi cargo, pediría sobre mi conciencia una inmensa responsabilidad si no hubiese puesto ya en práctica lo que yo llamo la gran higiene, el sistema absoluto de defensa para las enfermedades infecciosas, y ojalá para todas las demás estuviéramos perfectamente dotados de un remedio tan eficaz y positivo como el de la vacuna contra el cólera.»

—Tanta confianza tiene usted en su invento?

—Absoluta. El cólera es una infección de origen intestinal; la vacuna produce los anticuerpos necesarios para que la siembra del vírgula no proliferé ó sus toxinas no salven la barrera epitelial.

«El problema de la vacunación anticólera ya sabe todo el mundo que no fué obra del azar y que fué á Marsella en 1884 para comenzar allí mis trabajos, fundados en las doctrinas de Pasteur.»

También es conocido como di cima á mis anhelos científicos en mi laboratorio de Tortosa en 1885, y que la aplicación de mi vacuna anticólera á la especie humana, lejos de invalidar los estudios de laboratorio, fué una demostración brillantísima de los mismos. Esto no obstante, como sucede siempre que lo nuevo hiere de frente á lo tradicional y consuetudinario, vulnerando, además, intereses creados, fueron combatidos sin piedad los éxitos indubitables de mi procedimiento (bien que en aquellas memorables luchas fué sostenido mi espíritu por ilustres campeones de mi causa, entre los que ya sabe usted que figura algún conspicuo ministro de la Corona y por mis crecientes colaboradores).

Poco tiempo transcurrió sin que la verdad se abriera paso, sin que mi descubrimiento fuera comprobado por casi todos los laboratorios de Europa y sin que mi sistema de vacunación tuviera plagiarismos más ó menos afortunados, que se encargaron de divulgar los hechos ya demostrados por mí en el hombre.

Terminaría aquí, pero ya que la ocasión me brinda, diré que yo no puedo ocultar á mi país la vehemencia de mis deseos para serle útil, y que en obsequio á mi patria y, por lo tanto, á la Humanidad entera, sin eufemismos ni jactancias de ninguna clase, yo me permito dirigir un ruego á los Poderes públicos que eleve desde el fondo de mis convicciones honradas, obis ni más ni menos.

Si desgraciadamente las circunstancias me lo permitieran, yo deseo demostrar oficialmente ante el mundo médico los brillantes resultados de mi vacunación anticólera; deseo reproducir los resultados obtenidos en Alcira, Algemés, Alcalá de Chisvert y otras muchas poblaciones redimidas del cólera en 1885 por mi vacuna; deseo convencer á todo el mundo cómo á los cinco días de vacunada una población de tres, cuatro ó cinco mil almas, comienza á descender rápidamente la epidemia y se extingue, mientras en la parte de población que por circunstancias fortuitas no pueda ser vacunada, continuará haciendo las víctimas que proporcionalmente le corresponden.»

En el estudio de un pintor: —¿Cuánto pide usted por este cuadro? —Docietas pesetas. El marco solo vale sesenta.

—Si; pero lo ha echado usted á perder poniéndole el lienzo.

Un andaluz que odia la música recibe una invitación para ir á un concierto casero.

—Cuando empieza la música, él se retira á una habitación apartada, en la cual le sorprende durmiendo la dueña de la casa.

—¿Cómo!—le dice ésta.—¿No le gusta oír esta orquesta? Tocan muy bien y hace once años que tocan juntos.

—Pero, ¿es que no hace más que once años que estamos aquí?

En una casa de banca: El cajero.—No puedo aceptar este duro porque es sevillano y nos tienen terminantemente prohibido el aceptarlos.

El cliente.—Pues usted mismo me lo dió ayer.

El cajero.—Es posible, caballero; el darlos no nos está prohibido.

Información

Marcha del general Weyler.

Esta tarde ha salido para Barcelona el general Weyler después de haber permanecido una temporada en esta ciudad. Al muelle pasaron a despedirla el Gobernador civil Sr. de la Serna, el Gobernador militar Sr. Pérez Clemente, el delegado de Hacienda Sr. Semir, el jefe del partido Liberal D. Bernardo Amer y buen número de militares y de amigos particulares y políticos.

La despedida ha sido muy cariñosa.

Fiestas en el Borne

Los organizadores de los festejos que se han celebrado en el paseo del Borne durante los días 8, 9 y 10 del corriente mes, han conseguido el objeto que se proponían, que no era otro que dar mayor animación en el citado sitio.

Durante los tres días ha sido mucha la concurrencia que se ha reunido bajo el entoldado de papel multicolor que adornaba el paseo.

Las fiestas celebradas el sábado y ayer domingo revistieron bastante lucidez. El sábado se celebró un baile de boleros al estilo del país. Las parejas ejecutaron el baile en un tablao levantado en mitad del paseo. La concurrencia que era numerosísima aplaudió con entusiasmo al final de cada uno de los bailes.

A las ocho de la noche tuvo lugar el desfile de bicicletas y acto continuo se celebraron las carreras de sorpresas.

Tanto el desfile, como las carreras fueron presenciados por un numeroso público.

El paseo que estaba rebosante de gente, fue amenizado por la banda «La Malloquina» que tocó en el sitio de costumbre y la Banda Militar que lo efectuó en la terraza del «Centro Militar». En este sitio que también estaba concurridísimo se bailaron, hasta hora avanzada de la noche, vales y rigodones.

El número final de los festejos populares consistió en el desfile por el Borne por la banda «La Malloquina», que iba precedida de varias artísticas faroleras.

El principal organizador de las fiestas don José Más, fue muy felicitado por parte de los vecinos del citado paseo.

«La Unión Industrial»

En cumplimiento del acuerdo tomado por la Junta Directiva de «La Unión Industrial» una Comisión formada por los Presidentes de las Secciones gremiales que componen aquella Sociedad particular, se ha reunido en el domicilio particular de don Francisco Casanovas, al objeto de poner en conocimiento la resolución adoptada por dicha Junta, de suspender en bien de la marcha de aquella, que se dignara dar por retirada la dimisión del cargo de Presidente general que de la misma tenía presentada.

La entrevista fue laboriosa; mas, al final, el señor Casanovas accedió a las reiteradas súplicas de los comisionados, dió por retirada su dimisión, haciendo empeo observar, que al resolverse a presentar aquella no lo había hecho ni muy remotamente con el propósito de apartarse de «La Unión Industrial», a la que estaba dispuesto a continuar perteneciendo y a cooperar de una manera franca y decidida a la labor que se hubiese propuesto desarrollar su sucesor; si no al sólo efecto de poder disfrutar del apetecido descanso, tras el período de agitada vida a que se ha visto sujeto para atender a las múltiples ocupaciones ajenas trabajos que lleva aparejados el cargo de Presidente de la mencionada Sociedad, cuyas manifestaciones agradecieron los comisionados, agradeciendo además al señor Casanovas la atención que les había dispensado, atendiendo a su petición.

Detención de un ratero

Por la guardia municipal ha sido detenido un joven, de 16 años, llamado Vicente Terrades Vich, el cual fue encontrado en la fonda del tren, de esta ciudad, en cuyo sitio había penetrado forzando una puerta al corral.

Se le ha reconocido encontrándole 4 caguetillas de tabaco, una fosforera de níquel, 255 pts. en calderilla y un cigarro.

Dicho sujeto durante cuatro meses prestó servicio en la citada fonda, haciendo uno que había sido despedido.

El referido sujeto ha sido puesto a disposición del Sr. Juez.

Maltrato a un anciano

Por la guardia civil del puesto de Sanellas ha sido puesto a disposición del Juzgado una mujer presunta autora de maltrato de obra a Francisco Trobat Mulet, de 71 años, a quien produjo con un palo una herida con magullamiento y desgarro de la primera falange del dedo medio de la mano derecha.

El origen de la agresión fue la reclamación recíproca de intereses.

Primer Congreso Nacional de Sanidad Civil.

La clase médica rural de España, y con ella todas las profesiones sanitarias, ha entrado en una fase de hondo movimiento para organizarse oficialmente y procurar su mejoramiento.

Como síntesis de las siete grandes Asambleas de Sanidad Civil, recientemente celebradas en Albacete, Valladolid, Mérida, Orense, Barcelona, Zaragoza y Granada, organizadas por el batallón periódico profesional de la Corte, «La Sanidad Civil», que dirige el ilustre Académico doctor don José María Albifana Sanz, se ha convocado a un magno «Primer Congreso Nacional de Sanidad Civil», que se celebrará en Madrid en Octubre 6 y Noviembre próximos, cuando se abran las Cortes, para pedir al Gobierno la modificación de la proyectada Ley de Sanidad, creación del Cuerpo de Sanidad Civil, pago de haberes por el Estado, inamovilidad y Montepío obligatorio.

1. Inspectores provinciales de Sanidad.
2. Inspector de distrito ó Subdelegados.
3. Inspectores municipales, incluyendo como tales a todos los actuales titulares.

Medidas preventivas contra el cólera

Continúan practicándose medidas con mucha detención por la Sanidad del Puerto a bordo de los buques procedentes de la Península para evitar la invasión de cualquier enfermedad contagiosa.

El Sr. Canalejas

El Presidente del Consejo de Ministros, según leemos en la prensa de Madrid, ha hecho las siguientes manifestaciones acerca de lo solicitado por el Ayuntamiento de Palma:

«Habió después el presidente de la cuestión del cólera, en la que no ha habido en las últimas veinticuatro horas nada que haga cambiar la normalidad. No es posible acceder a lo solicitado por Baleares, que pretende un aislamiento completo para los barcos, no sólo de la Península, sino de todas las naciones. Aparte de que ésto no lo tolerarían, es preciso que se imponga el buen sentido. Si hubiera motivo para medidas de más rigor que las que se están poniendo en práctica, el Gobierno las adoptará, y la misma atención y cuidado pondrá en lo referente a Baleares que a todas las provincias.»

La salud pública

En el punto denominado «Es Patat» del caserío de la Vileta, hay un estercolero en el que se depositan cada día tripas y otras materias putrefactas, recogidas de la Plaza de Abastos. Es materialmente imposible pasar por aquellos alrededores a causa del hedor que se siente.

En vista de lo anormal de las circunstancias, convendría que se ordenara la desaparición de dicho foco.

Por esos mundos

El número de esta revista, correspondiente al mes de septiembre que hoy se ha puesto a la venta en la librería Tous, publica el siguiente sumario:

Portada.—La charra, por E. Estévan.
Literatura.—«Los Cocos», cuento andaluz, por Juan Hector Picabia; Escrituras francesas contemporáneas, por José Francés; Honor de avaro, poesía, por Leopoldo López de Sá; El seductor extraño, novela, por Edmundo González Blanco; Nocturno, poesía, por J. Aguilár y Catena.
Bellas Artes.—El escultor y arquitecto Martín Tudela.
Ciencias.—Un jardín zoológico antediluviano; Vida, vida latente y muerte; La utilización eléctrica del viento.
Sociología.—España a través de sus cantares, por Andrés González Blanco; Los bailes orientales, por Nicomedes Martín Mateos.
Miscelánea.—Periódicos, españoles y lectores, por G. Espínos; Una réplica en la Naturaleza; El equilibrio de los peces; El comercio de los cabellos; Un sistema sencillo de trazar tipos; La variedad de las impresiones digitales; El agua destilada y los organismos marinos; La dieta contra el ácido úrico; Como se buscan los cometas, por Salvador Raurich; El teatro restaurant en los Estados Unidos; Tesla-Júpiter; La asamblea anual de druidas y bardos de Bretaña.
Bibliografía.—Libros recientes, por José Francés; Notas cómicas, por Roqueta; La caricatura extranjera; Notas gráficas de actualidad, La batalla del Puente Sempayo; El centenario de Villaviciosa.

De literatura

La Argentina.—De Buenos Aires al gran Chaco, por Jules Huret.—En el prólogo que precede a este libro se lee la contestación que dió Clemenceau al director de una revista cuando le pidió que escribiese sus impresiones en la Argentina: «¿Qué quiere V. que diga después de Huret? Un discurso sin duda lo haría yo mejor que Huret; pero un libro de viajes nadie lo hace en el mundo mejor que él.»

Esta franca declaración del eximio político es el mejor elogio de *La Argentina*. En el libro de Clemenceau campea, sin duda, el ingenio; pero este otro de Huret es el que leerán todos los que tengan empeño en conocer la vida laboriosa y múltiple de la gran república suramericana, donde el espíritu latino se transforma y muestra todas las esperanzas creadoras.

Huret es el pintor de las grandes ciudades modernas. Sus descripciones de Hamburgo, de Boston, de Berlín, de Nueva York y de Buenos Aires, son de extraordinaria perfección, sin entrar como Louis Bertrand, en amplios y sutiles análisis del alma colectiva. Huret logra producir una sensación de verdad palpitante que nadie, hasta hoy, nos había dado.

A tal autor, tal traductor. El brillante cronista Carrillo, tan querido en América como en España, ha sido por consejo del mismo Jules Huret el encargado de realizar este esmerado trabajo.

De venta en la librería de J. Tous.

Sucesos en Ibiza

El día ocho último a las siete de la mañana en Ibiza un individuo llamado Vicente Torres Torres inferió seis heridas de arma blanca en el pecho, vientre y antebrazo derecho e izquierdo a Vicente Bonet Tur vecino de San Jorge. Ambos trabajaban en las obras del puerto.

El motivo de la agresión fue porque el herido continuaba hacia burla del Torres.

El herido falleció pocas horas después de ocurrido el suceso.

Ayer mañana, según telegrama recibido por el Sr. Gobernador, en la parroquia de San Jorge, Antonio Torres hirió con arma blanca en el costado izquierdo de pronóstico reservado a Juan Ribas por cuestión de intereses.

El herido fué conducido al Hospital. El agresor se presentó al Sr. Juez de Instrucción.

Fiebres tifoideas

En vista de los repetidos casos de fiebres tifoideas, algunos seguidos de defunción, ocurridos en esta capital, el Sr. Gobernador nos ha manifestado que hoy llamará a su despacho a los inspectores provinciales de Sanidad y de este Municipio para ordenarles que dicten todas las medidas que crean convenientes.

RELIGIOSAS

PARA HOY

Santos.—Leoncio, mártir, Salviño, obispo y Guido, confesor.
Cuarenta Horas.—Terminan en Santa Fe en honor de la Virgen del Buen Camino.

A las seis exposición, acto continuo las adoraciones y estación.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario, Letanía cantada en honor de la Virgen del Buen Camino, último día de novena con sermón, Te Deum, solemne reserva y canto de despedida a la Virgen.

Empezarán en los Capuchinos en honor del Patrocinio de San José.

A las seis y media exposición y al anochecer, Rosario, Trisagio cantado, estación y reserva.

Otras funciones.—En Montesión, a las ocho, se practica el ejercicio de la Virgen del Pilar con misa, meditación y cánticos.

En el Socorro, durante la misa de siete y media, se hará igual ejercicio.

NOTICIAS MILITARES

Clasificaciones

En el Arma de Artillería han sido declarados aptos para el ascenso los coroneles don Enrique Puig Romaguera y don José Francés Roselló; los tenientes coroneles don Bernardo Ferrá Fluxá y don Luis Díaz Fernández Cossío; los comandantes don Aurelio Ballenilla Espinal; los capitanes don José Segundo Ruiz Cardona, don Víctor Enseñat Martínez, don Bartolomé Felíu Ferrá y don Bernardo Rebassa Boyerá; y los primeros tenientes don Víctor Menéndez Cacho y don José Luque Serrallonga.

Circular

Se ha publicado la siguiente real orden circular:

«En vista de haber resultado desiertos varios concursos para cubrir vacantes de obreros basteros en algunos cuerpos, por no presentarse aspirantes con las condiciones exigidas en el párrafo 2.º del artículo 20 del reglamento aprobado por real orden de 21 de octubre de 1906 (C. L. número 206), el Rey (q. d. g.) ha tenido a bien resolver que, en lo sucesivo, las vacantes de obreros basteros que existan en los cuerpos de artillería se cubran, en primer término, con individuos que, procedentes de la escuela afecta al Parque de artillería de Barcelona, posean el título de aquella especialidad, y a falta de éstos, por otros que lo tengan de maestros silleros-guarnicioneros, facilitada en los establecimientos de artillería; quedando modificado en este sentido el artículo 20 del mencionado reglamento.»

NOTAS DEL MAR

Entradas

El vapor inglés *Rogaland*, procedente de Venecia y Cádiz.

Procedente de Alicante é Ibiza, el vapor *Cataluña*.

También ha llegado el pailobot *Beatrix* de Barcelona.

Salidas

Para Cabrera, el vaporcito *Ciudad de Palma*.

A las seis y media, el vapor *Miramar*, para Barcelona.

Para Valencia, el vapor danés *Nord-seen*.

Despachados

Lo ha sido para Ciudadela, el pailobot *San Antonio*.

Noticias varias

Mañana debe llegar de Barcelona, el vapor *Balear*.

COMERCIALES

Valores locales

Día 6 septiembre de 1911.

	Dinero
Crédito Balear	104'75
Fomento Agrícola	101'00
Acciones Valores Iseña	170'00
Obligaciones de id. al 5 por 100	102'00
Acciones Salinera Española	131'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de id. al 5 por 100	102'00
Ferro-carriles de Mallorca	101'00
Alumbrado por Gas	129'00
La Económica	24'50
Bonos Municipales	45'00
Obligaciones Teatro. Lírico	352'00
Obligaciones C.ª M.ª q.ª. Etridad	102'00

Valores públicos

Oficial del día 6 septiembre

5 por 100 interior contado	84'15
4 por 100 amortizable	101'00
Banco de España	449'50
Tabacos	276'00
Francos	8'55
Libras	27'50
Barcelona (Bolsín) 6 septiembre de 1911	84'21
4 por 100 interior fin de mes	84'21
Nortes	92'10
Alicantes	92'45
Andaluces	55'05
Orenses	19'60
Rios	100'35
Exterior de París	00'00
Barcelona (Bolsín) día 11 a las 11	84'12
5 por 100 amortizable	000'00
Nortes	91'80
Alicantes	91'85
Libras	00'00
Coloniales	00'00
Francos	0'00

Por poco dinero

Puede amueblarse una casa, comprando en el almacén de muebles de lance y antigüedades, calle de San Bernardo núm. 5, principal, detrás de la Catedral, antiguo Banco de Préstamos.

Horas de despacho: de 10 a 12 y de 3 a 5.

CARIDAD

PARA LAS VICTIMAS DEL TRABAJO

Suscripción abierta para socorrer a las pobres familias de los tres obreros que perecieron sepultados en el término de Bañalbuñar:

Suma anterior	533'65
D. Rafael Blanes Tolosa	1'00
D. Bartolomé Terrasa	1'00
Suma total	535'65

La voz de la calle

Queja

Peones albañiles que trabajan en las obras del Instituto, se quejan del mal olor que despiden el agua de un pozo que hay en dichas obras, y de cuya agua se sirven para condimentar sus alimentos.

Otra queja

Sr. Directo de LA ÚLTIMA HOJA.

Muy señor nuestro: Varios vecinos de la Indiotería y del Pont d'Inca rogamos a V. la inserción de las siguientes líneas en la sección «La voz de la calle» que publica su periódico. Le damos a V. señor Director gracias anticipadas.

Un propietario del Pont d'Inca, ha construido en el torrente una toma de agua que el día que caiga un aguacero hará subir el nivel del agua de dicho torrente con grave perjuicio de los predios vecinos, los cuales se han visto azotados ya aun antes de entorpecer el cauce citado. La toma está situada entre los predios «La Cabana» y «Can Mayol», a unos doscientos pasos del puente que une a éstas dos fincas con el barrio de la Indiotería.

Creemos de justicia que por quien corresponde se haga girar una visita de inspección y se ponga coto al abuso que denunciemos.—Varios vecinos de la Indiotería y del Pont d'Inca.

Abusos

Ruego a V. se sirva dar publicidad en LA ÚLTIMA HOJA, en la sección de «La voz de la calle», lo siguiente:

Llamar la atención del Alcalde, sobre el abuso que cometen los dueños de los coches de alquiler de la parada del Mercado, poniendo los sacos de paja y maderas en la acera de enfrente amontonados, encima de unas cajas vacías de madera, que desde hace meses corren por dicha acera.

Unos vecinos.

Gacetillas

Suplemento—Como tenemos por costumbre siempre que ocurren sucesos de algún relieve esta mañana hemos publicado un suplemento conteniendo extensa información telegráfica de la huelga de Bilbao, operaciones de los españoles en África motin, ocurrido en Cabarceno y de otros asuntos de interés que nos ha sido servida con especial esmero y actividad insuperable por la acreditadísima «Agencia Fabras».

Un monopolio

Al ver las numerosas curaciones de casos de anemia obtenidas por las Píldoras Pink, casi pudiera decirse que las Píldoras Pink tienen el monopolio de la curación de esta enfermedad. Mucho de verdad hay en esta idea y en apoyo de ello están los numerosos testimonios de enfermos curados, pues casi todos estos enfermos curados dicen que antes de tomar las Píldoras Pink experimentaron sin éxito otros medicamentos. La señorita Carmen Viñas, cuya curación hoy citamos, se halla en el caso que decimos: después de muchas tentativas infructuosas con otros medicamentos tuvo la feliz suerte de encontrar las Píldoras Pink para curarse.

Detenida

Lo ha sido una mujer que de una tienda de comestibles sita en la calle de San Jaime, sustrajo siete pesetas.

Fiestas—En los caseríos de San Sardina y la Bonanova se celebraron ayer lucidas fiestas cívico-religiosas viéndose con tal motivo muy concurridos dichos poblados.

Pérdida—Se ha extraviado un perro perseguido de corpulencia, grisgrán con manchas color chocolate, cola cortada larga, y atiende al nombre de «Cheli». La persona que lo tenga en su poder puede entregarlo en los almacenes Cana María d'es Cego, Platería 51.

Ejercicios—Los congregantes marianos de Sóller, el día 12 del corriente darán principio a unos ejercicios espirituales bajo la dirección del Rvdo. padre Antonio Viladevall.

Puesto de la benemérita—En breve se establecerá en Sóller la cabecera de línea de la Guardia civil, que ahora tiene su puesto en Esporlar, para cuyo efecto residirá en ésta el Oficial que la manda.

Con tal motivo, habrá también aumento de algunos individuos así, más de los ya existentes.

Telegrama—En la Central Telefónica de Barcelona está detenido un despacho dirigido a Sebastián Font, pasajero «Antonio López», expedido en Palma.

Deuda pública—En virtud del sorteo celebrado el día 1.º del corriente mes han quedado amortizados los títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 de las series y números que pasamos a consignar:

Serie A.—3,271 a 80—3,491 a 500—3,741 a 50—7,121 a 30—10,261 a 70—24,001 a 10—40,091 a 500—41,691 a 700—43,941 a 50—45,491 a 500.

Serie B.—3,241 a 50—9,821 a 30.

Serie C.—7,251 a 60.

Serie D.—30—1,251—2,127—2,575—2,979.

Serie E.—107—155—419.

Vigilante—Ha sido ascendido a vigilante de 1.ª clase el de 2.ª de esta Inspección don Juan Fomenías. Continúa prestando sus servicios en esta capital.

Tifoideas—En Deyá en el barrio del Clot ha ocurrido un caso de fiebre tifoidea.

Armas prohibidas—La guardia civil del puesto de Santa Eulalia ha denunciado a un sujeto por usar armas prohibidas el cual ha sido multado por el señor Gobernador.

Detención—Por la policía se ha practicado la de un individuo que cometió un hurto en la fonda de la Estación del Ferrocarril consistente en objetos de escasa importancia.

Estadística—En Artá durante el

DESTINOS

Ha sido destinado a Mahón el vigilante de 1.ª clase don Agustín Puche Díaz.

A la Inspección de esta capital ha sido destinado el de 2.ª don Nicolás Tou Martínez.

Lirleo—Hoy, lunes popular 2.500 metros de película, y estreno de la sensacional película de 500 metros, La Camorra.

El programa se proyectará en el siguiente orden:

Galán cándido, Efectos del hielo, La hija del clown, Zigoto domador, Corrida de toros en Burdeos, Jacinta la posadera, La Camorra y Nueva criada.

Pensión—Se ha concedido la de 625 pesetas anuales a D.ª Catalina Salvi Buchens viuda del capitán retirado don Jaime Ramón Mir.

Hallazgo—Por exceso de original retiramos el pasado viernes la siguiente gacetiilla que hoy se nos reitera la súplica de inserción:

El próximo pasado jueves fué encontrado en el paseo del Borne un imperdible de señora que se entregará al que acredite ser su dueño en la calle de San Lorenzo 18 pral.

Exámenes—El Director de la Escuela Superior de Comercio D. Gregorio Crespo Herrero nos comunica que el día 15, a las ocho de la mañana, empezarán los exámenes de ingreso. En días sucesivos tendrán lugar los demás exámenes según el horario fijado en el tablón de anuncios de dicho establecimiento.

Robo—El dueño de un almacén de muebles de la calle de la Canuda de Barcelona ha denunciado a la policía que ha desaparecido un dependiente suyo después de haber cobrado 3.000 pesetas que le envió a hacer efectivas al vapor Jaime II.

Profesor—Nuestro amigo el profesor de alemán y francés D. Julio Schlochmacher nos participa que estos días empezarán las clases prácticas de dichos idiomas, en su domicilio calle de S. Felip 28, siguiendo un sistema rápido por el cual en breve espacio se podrá alcanzar un perfecto conocimiento de los idiomas citados.

Bibliografía—La *Revista de Menorca* en su último número publica el siguiente sumario:

La enseñanza superior en Mahón (continuación), Jaime Ferrer Aledo.—Historia de Menorca (manuscrito inédito, 1837), (continuación), Francisco Barceló y Caymari.—Un juicio verbal (1786), F. Hernández Sanz.—Bibliografía: Resumen Histórico-Crítico de la Literatura Española según los estudios y descubrimientos más recientes, Acevedo.—Observaciones meteorológicas correspondientes al mes de julio, Mauricio Hernández Ponseti.

Previdencia—Por el señor Tesorero de Hacienda se ha dictado contra varios contribuyentes morosos.

Ingenieros, Arquitectos, Farmacia, preparación para dicha carrera, ACADEMIA POLITECNICA, Plaza Universidad 5, BARCELONA, Pensionado.

Color sano lo da el Serobiol.

DESTINOS

Ha sido destinado a Mahón el vigilante de 1.ª clase don Agustín Puche Díaz.

A la Inspección de esta capital ha sido destinado el de 2.ª don Nicolás Tou Martínez.

Lirleo—Hoy, lunes popular 2.500 metros de película, y estreno de la sensacional película de 500 metros, La Camorra.

El programa se proyectará en el siguiente orden:

Galán cándido, Efectos del hielo, La hija del clown, Zigoto domador, Corrida de toros en Burdeos, Jacinta la posadera, La Camorra y Nueva criada.

Pensión—Se ha concedido la de 625 pesetas anuales a D.ª Catalina Salvi Buchens viuda del capitán retirado don Jaime Ramón Mir.

Hallazgo—Por exceso de original retiramos el pasado viernes la siguiente gacetiilla que hoy se nos reitera la súplica de inserción:

El próximo pasado jueves fué encontrado en el paseo del Borne un imperdible de señora que se entregará al que acredite ser su dueño en la calle de San Lorenzo 18 pral.

Exámenes—El Director de la Escuela Superior de Comercio D. Gregorio Crespo Herrero nos comunica que el día 15, a las ocho de la mañana, empezarán los exámenes de ingreso. En días sucesivos tendrán lugar los demás exámenes según el horario fijado en el tablón de anuncios de dicho establecimiento.

Robo—El dueño de un almacén de muebles de la calle de la Canuda de Barcelona ha denunciado a la policía que ha desaparecido un dependiente suyo después de haber cobrado 3.000 pesetas que le envió a hacer efectivas al vapor Jaime II.

Profesor—Nuestro amigo el profesor de alemán y francés D. Julio Schlochmacher nos participa que estos días empezarán las clases prácticas de dichos idiomas, en su domicilio calle de S. Felip 28, siguiendo un sistema rápido por el cual en breve espacio se podrá alcanzar un perfecto conocimiento de los idiomas citados.

Bibliografía—La *Revista de Menorca* en su último número publica el siguiente sumario:

La enseñanza superior en Mahón (continuación), Jaime Ferrer Aledo.—Historia de Menorca (manuscrito inédito, 1837), (continuación), Francisco Barceló y Caymari.—Un juicio verbal (1786), F. Hernández Sanz.—Bibliografía: Resumen Histórico-Crítico de la Literatura Española según los estudios y descubrimientos más recientes, Acevedo.—Observaciones meteorológicas correspondientes al mes de julio, Mauricio Hernández Ponseti.

Previdencia—Por el señor Tesorero de Hacienda se ha dictado contra varios contribuyentes morosos.

Ingenieros, Arquitectos, Farmacia, preparación para dicha carrera, ACADEMIA POLITECNICA, Plaza Universidad 5, BARCELONA, Pensionado.

Color sano lo da el Serobiol.

Un monopolio

Al ver las numerosas curaciones de casos de anemia obtenidas por las Píldoras Pink, casi pudiera decirse que las Píldoras Pink tienen el monopolio de la curación de esta enfermedad. Mucho de verdad hay en esta idea y en apoyo de ello están los numerosos testimonios de enfermos curados, pues casi todos estos enfermos curados dicen que antes de tomar las Píldoras Pink experimentaron sin éxito otros medicamentos. La señorita Carmen Viñas, cuya curación hoy citamos, se halla en el caso que decimos: después de muchas tentativas infructuosas con otros medicamentos tuvo la feliz suerte de encontrar las Píldoras Pink para curarse.

Detenida

Lo ha sido una mujer que de una tienda de comestibles sita en la calle de San Jaime, sustrajo siete pesetas.

Fiestas—En los caseríos de San Sardina y la Bonanova se celebraron ayer lucidas fiestas cívico-religiosas viéndose con tal motivo muy concurridos dichos poblados.

Pérdida—Se ha extraviado un perro perseguido de corpulencia, grisgrán con manchas color chocolate, cola cortada larga, y atiende al nombre de «Cheli». La persona que lo tenga en su poder puede entregarlo en los almacenes Cana María d'es Cego, Platería 51.

Ejercicios—Los congregantes marianos de Sóller, el día 12 del corriente darán principio a unos ejercicios espirituales bajo la dirección del Rvdo. padre Antonio Viladevall.

Puesto de la benemérita—En breve se establecerá en Sóller la cabecera de línea de la Guardia civil, que ahora tiene su puesto en Esporlar, para cuyo efecto residirá en ésta el Oficial que la manda.

Con tal motivo, habrá también aumento de algunos individuos así, más de los ya existentes.

Telegrama—En la Central Telefónica de Barcelona está detenido un despacho dirigido a Sebastián Font, pasajero «Antonio López», expedido en Palma.

Deuda pública—En virtud del sorteo celebrado el día 1.º del corriente mes han quedado amortizados los títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 de las series y números que pasamos a consignar:

Serie A.—3,271 a 80—3,491 a 500—3,741 a 50—7,121 a 30—10,261 a 70—24,001 a 10—40,091 a 500—41,691 a 700—43,941 a 50—45,491 a 500.

Serie B.—3,241 a 50—9,821 a 30.

Serie C.—7,251 a 60.

Serie D.—30—1,251—2,127—2,575—2,979.

Serie E.—107—155—419.

Vigilante—Ha sido ascendido a vigilante de 1.ª clase el de 2.ª de esta Inspección don Juan Fomenías. Continúa prestando sus servicios en esta capital.

Tifoideas—En Deyá en el barrio del Clot ha ocurrido un caso de fiebre tifoidea.

Armas prohibidas—La guardia civil del puesto de Santa Eulalia ha denunciado a un sujeto por usar armas prohibidas el cual ha sido multado por el señor Gobernador.

Detención—Por la policía se ha practicado la de un individuo que cometió un hurto en la fonda de la Estación del Ferrocarril consistente en objetos de escasa importancia.

Estadística—En Artá durante el

Un monopolio

Al ver las numerosas curaciones de casos de anemia obtenidas por las Píldoras Pink, casi pudiera decirse que las Píldoras Pink tienen el monopolio de la curación de esta enfermedad. Mucho de verdad hay en esta idea y en apoyo de ello están los numerosos testimonios de enfermos curados, pues casi todos estos enfermos curados dicen que antes de tomar las Píldoras Pink experimentaron sin éxito otros medicamentos. La señorita Carmen Viñas, cuya curación hoy citamos, se halla en el caso que decimos: después de muchas tentativas infructuosas con otros medicamentos tuvo la feliz suerte de encontrar las Píldoras Pink para curarse.

Detenida

Lo ha sido una mujer que de una tienda de comestibles sita en la calle de San Jaime, sustrajo siete pesetas.

Fiestas—En los caseríos de San Sardina y la Bonanova se celebraron ayer lucidas fiestas cívico-religiosas viéndose con tal motivo muy concurridos dichos poblados.

Pérdida—Se ha extraviado un perro perseguido de corpulencia, grisgrán con manchas color chocolate, cola cortada larga, y atiende al nombre de «Cheli». La persona que lo tenga en su poder puede entregarlo en los almacenes Cana María d'es Cego, Platería 51.

Ejercicios—Los congregantes marianos de Sóller, el día 12 del corriente darán principio a unos ejercicios espirituales bajo la dirección del Rvdo. padre Antonio Viladevall.

Puesto de la benemérita—En breve se establecerá en Sóller la cabecera de línea de la Guardia civil, que ahora tiene su puesto en Esporlar, para cuyo efecto residirá en ésta el Oficial que la manda.

Con tal motivo, habrá también aumento de algunos individuos así, más de los ya existentes.

Telegrama—En la Central Telefónica de Barcelona está detenido un despacho dirigido a Sebastián Font, pasajero «Antonio López», expedido en Palma.

Deuda pública—En virtud del sorteo celebrado el día 1.º del corriente mes han quedado amortizados los títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 de las series y números que pasamos a consignar:

Serie A.—3,271 a 80—3,491 a 500—3,741 a 50—7,121 a 30—10,261 a 70—24,001 a 10—40,091 a 500—41,691 a 700—43,941 a 50—45,491 a 500.

Serie B.—3,241 a 50—9,821 a 30.

Serie C.—7,251 a 60.

Serie D.—30—1,251—2,127—2,575—2,979.

Serie E.—107—155—419.

Vigilante—Ha sido ascendido a vigilante de 1.ª clase el de 2.ª de esta Inspección don Juan Fomenías. Continúa prestando sus servicios en esta capital.

Tifoideas—En Deyá en el barrio del Clot ha ocurrido un caso de fiebre tifoidea.

Armas prohibidas—La guardia civil del puesto de Santa Eulalia ha denunciado a un sujeto por usar armas prohibidas el cual ha sido multado por el señor Gobernador.

Detención—Por la policía se ha practicado la de un individuo que cometió un hurto en la fonda de la Estación del Ferrocarril consistente en objetos de escasa importancia.

Estadística—En Artá durante el

Un monopolio

Al ver las numerosas curaciones de casos de anemia obtenidas por las Píldoras Pink, casi pudiera decirse que las Píldoras Pink tienen el monopolio de la curación de esta enfermedad. Mucho de verdad hay en esta idea y en apoyo de ello están los numerosos testimonios de enfermos curados, pues casi todos estos enfermos curados dicen que antes de tomar las Píldoras Pink experimentaron sin éxito otros medicamentos. La señorita Carmen Viñas, cuya curación hoy citamos, se halla en el caso que decimos: después de muchas tentativas infructuosas con otros medicamentos tuvo la feliz suerte de encontrar las Píldoras Pink para curarse.



Srta. CARMEN VIÑAS

La Srta. Carmen Viñas calle de Aribau, número 50, entresuelo, Barcelona, padece juntamente de anemia y dolores de estómago. Las Píldoras Pink la han curado.

«No se como dar a usted gracias—nos escribe—por todo el beneficio que me han hecho sus Píldoras Pink. Estaba muy anémica y padecía mucho del estómago. Digería con gran dificultad y después de comer siempre tenía dolores que me duraban horas. Además me encontraba tan débil que no podía ocuparme en nada sin verme

Optica norte-americana

Cristales para todas las anomalías de la visión según receta de los señores Oculistas
Cristales Roca y demás clases--Composturas
NO EQUIVOCAR ESTA CASA
ISIDORO LASSALLE, HIJO, 25, Calle Brossa
PRECIOS DE FABRICA

Almacenes MATAS (C'an Perico)

Secciones agregadas a la casa
Sastrería, Camisería y Sombreros para Señora

Esta casa, á pesar de obsequiar con Cupones á sus favorecedores, demostrará siempre ser la que vende más barato.
COLON 17, 19 y 21--MAURA 1, 3 y 7 y JAIME II, 68

Ayuntamiento

SESION DE HOY

Esta tarde á las doce y cuarto ha celebrado sesión el Ayuntamiento presidida por el alcalde accidental Sr. Rover. Han asistido los concejales señores Ruiz, Obrador, Mancebo, Cortés, Ferrer de San Jordi, Puidorfilá, Quijada, Calafell, Carbonell, Más, Llabrés, Oliver, Salas, Roca Rayó, Pérez, Roca Hernández, Sabater, Bannasar, Ballester y Canet.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.
Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Asuntos varios

Dióse cuenta de un oficio del Sindicato Agrícola de Mallorca adhiriéndose al acuerdo del Ayuntamiento referente á las medidas preventivas contra el cólera.

A propuesta del Sr. Obrador se acuerda constar en acta la satisfacción con que se ha visto esta adhesión.

El Sr. Rover da cuenta de que cumplió el acuerdo de telegrafiar al Presidente del Consejo y al Ministro de la Gobernación.

Se entra el Ayuntamiento de haberse instalado un teléfono en la Cuarentena.

Se acuerda que quede sobre la mesa el presupuesto de la Cárcel.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se aprobó el acta de recepción provisional de las obras de construcción de un trozo de alcantarilla en la calle del Mar.

Se acordó el traspaso de una sepultura á favor de doña Margarita Adrover.

Dióse cuenta de un oficio de la Junta local de enseñanza referente á la reorganización de la enseñanza en la Creu Vermeya y se acuerda que quede sobre la mesa.

Se leyó un oficio de la misma Junta relativo á una subvención que solicita la profesora de corte doña Margarita Jaume, y se acordó pasará á informe de la comisión de Hacienda.

Medidas sanitarias

El Sr. Rover da cuenta de las entrevistas tenidas con el señor Gobernador, manifestando que éste está dispuesto á secundar las disposiciones sanitarias del Ayuntamiento y luego explica las disposiciones que dió dicha autoridad, después del acuerdo del Ayuntamiento y que ya conocen nuestros lectores.

Observa el Sr. Rover que á los vapores que llegan de Barcelona se les sujeta á una rigurosa inspección.

Dice que por ahora se han tomado las medidas sanitarias, las que se irán exigiendo á medida que las circunstancias lo exijan.

El Sr. Ruiz dice que fuera conveniente que se extremaran las medidas necesarias para que desapareciera el tifus, que tantos estragos hace.

El Sr. Roca Rayó manifiesta que la salud pública en Palma es mejor que la del año anterior. Luego propone que el Ayuntamiento agradezca al Gobernador el haber secundado las aspiraciones del Ayuntamiento relativo á la salud pública.

El señor Carbonell afirma que hay verdaderos focos de infección en Palma, relativo al tifus.

El señor Presidente manifiesta que procurará averiguar la existencia de los focos y la desaparición de los mismos.

Ruegos y peticiones

El señor Carbonell pregunta en qué sitio se instalará el teléfono en el Secar de la Real.

El señor Decallar dice que en la casa habitación del maestro de escuela.

El señor Carbonell opina que está lejos para que puedan utilizarlo los vecinos.

El señor Obrador propone agradecer al Sr. Roselló sus gestiones cerca del señor Ministro para conseguir que se extremaran las medidas; después propone que se concedan 500 pesetas al Ayuntamiento de Vendrell, para atender á las necesidades con motivo de la enfermedad contagiosa que azota dicha población.

El señor Roca Hernández se adhiere á la proposición.

Se acuerda pase á informe de la Comisión de Hacienda.

El señor Roca Rayó pide que por el Arquitecto se proceda á la urbanización de las plazas de la Navegación, del Progreso y de la Iglesia, de Sta. Catalina.

El señor Obrador da cuenta de las gestiones realizadas cerca del Sindicato de Riegos para que éste diera agua á la población á fin de que los buques de la Isleña pudieran surtir en esta ciudad. Propone que se agradezca al Sr. Felíu el haber atendido al Ayuntamiento.

Luego se queja de que la barrida de la Calatrava roce de agua.

El señor Roca Hernández opina que no debía agradecerse al Sindicato el que haya ordenado que entrara agua, pues, que el agua, de derecho, es de Palma y ello sería agradecer una cosa que es nuestra.

El señor Presidente dice que no se ha discutido de la cuestión de la propiedad de las aguas, sino el de agradecer la petición momentánea del Ayuntamiento al Sindicato.

El señor Oliver pide que se dote, de

una cafetería con carácter provisional, para surtir de agua el barrio de la Calatrava.

El señor Quijada manifiesta que dentro de unos días se ha de trasladar la pólvora existente en el polvorín de Bellver al nuevo polvorín; como la carretera está en mal estado, pide se repare para evitar desgracias.

El señor Quijada llama la atención sobre las vitrinas que se construyeron para la Exposición de labores, las que califica de verdaderos adeseos; pide que se dé la publicidad necesaria la existencia de la mencionada exposición á fin de que el público lo sepa.

El señor Decallar sostiene que se ha dado la suficiente publicidad de la apertura de la Exposición. Manifiesta que las vitrinas se construyeron conforme á proyecto.

El señor Quijada pide se riegue la calle de los Olmos, que hace cuatro días no se ha regado.

El mismo señor pregunta si el nuevo reglamento de carruajes es para que se cumpla.

El señor Presidente—Para que se cumpla.

El señor Quijada.—Entonces, preguntó si se autoriza á los concejales para que puedan despedir á los carruajes que no estén en condiciones, ó que los dueños no cumplan con el reglamento.

El señor Presidente dice que lo natural es que se denuncie á la Alcaldía y esta impondrá el correctivo, como ya ha hecho en algunas ocasiones.

El señor Sabater á una pregunta que se le dirige, manifiesta que la bomba de la fuente de Santa Margarita ha sacado 3'330 litros por segundo, perlas bombas pueden sacar más agua.

Se acuerda ratificar el acuerdo tomado en la sesión extraordinaria última.

El señor Obrador pregunta que es lo que se debe hacer con las obras cuyos permisos se han concedido y no se han terminado; y se acuerda que pase á informe de la comisión de Obras.

A petición del señor Canet se autoriza al Alcalde para que pueda adaptar cuantas medidas sanitarias crea procedentes. Y se levantó la sesión.

Escuela de Artes y Oficios DE PALMA DE MALLORCA

Enseñanza oficial

La matrícula oficial para el curso de 1911 á 1912 á las asignaturas que se cursan en esta Escuela, estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables de las diez y ocho á las veinte (6 y media á ocho) durante la segunda quincena del actual. Pasado este plazo seguirá abierta la matrícula hasta el 30 de marzo, pero no se podrá optar á premio ó recompensa alguna efectuándola después del mes de octubre.

Según lo dispuesto en el Real orden de 8 de marzo de 1910 serán admitidas las matriculas de las mujeres para recibir las enseñanzas que se dan de noche y asistir á clase juntamente con los alumnos, con sujeción únicamente á las reglas señaladas para éstos.

Para ser matriculados es necesario:

(a) Haber cumplido doce años de edad, acreditar que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética; lo que se justificará por certificado de Profesor de primera enseñanza, extendido en papel de diez céntimos de peseta, ó mediante examen que tendrá lugar en este Establecimiento los días que se señale.

Estarán dispensados de justificar los expresados requisitos los que se hubieren matriculado en cursos anteriores.

(b) Solicitarán la matrícula en una papeleta que gratuitamente se les facilitará en la Secretaría y que los interesados suscribirán de su puño y letra, expresando claramente el nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y las asignaturas á que desean matricularse, teniendo muy en cuenta el orden de prelación que establece el Reglamento interior del Establecimiento.

(c) Acreditar por medio de certificado facultativo, extendido en papel común, estar vacunados ó revacunados dentro de los últimos seis años (Real orden de 15 de julio de 1909), ó justificar haber padecido viruela.

(d) Acompañar un timbre móvil de diez céntimos de peseta por cada asignatura para unirlo á la matrícula, cuya papeleta se les entregará gratuitamente.

(e) Quedan sometidos al régimen y disciplina del Establecimiento todos los que tomen parte ó asistan á los actos del mismo.

Lo que de orden del señor Director se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma 7 de septiembre de 1911.—El Secretario.

Enseñanzas propias de la mujer

La matrícula oficial para el curso de 1911 á 1912 á las asignaturas que comprende el plan de dichas enseñanzas, estará abierta en la Secretaría de esta Escuela todos los días laborables de las doce á las catorce (12 á 2) durante la segunda quincena del actual.

Las clases serán diurnas y la matrícula á las mismas requiere los mismos documentos y requisitos expresados en el anuncio de matrícula para los alumnos.

Plan de enseñanza
Grupo 1.º—Sección técnica.—Comprende aritmética y geometría prácticas y dibujo lineal.
Grupo 2.º—Sección artística.—Comprende dibujo artístico, (figura, adorno, paisaje, pintura al óleo, acuarela, gouache y otros procedimientos).—Aplicación del dibujo geométrico y artístico á las industrias decorativas (composición)—Modelado y vaciado en cera, pastelina y barro.
Grupo 3.º—Enseñanzas profesionales.—Comprende bordados y encajes y dibujo de patrones, corte y confección.
Palma 7 de septiembre de 1911.—El Secretario, Manuel Menéndez Entrialgo.

Por telégrafo

Nuestra acción en Africa

Llegada de baterías—Regreso del general Aldave

Madrid 11 (11 m.)
Melilla.—Han llegado á Talusit por el cauce del Marraig, dos baterías de montaña.

A la una de la tarde regresó el general Aldave, acompañado del general Larrea y sus respectivos ayudantes, habiendo efectuado el viaje en auto móvil.

Desde Talusit hasta Legangan lo efectuaron á caballo habiendo tardado cuatro horas en el trayecto hasta la plaza.

El general Aldave ha permanecido cinco días al frente de las tropas, poniéndose en las mismas avanzadas cuando se rechazaba al enemigo.

Viene complacidoísimo de nuestros soldados dignos de todo encomio.

El general Aldave fué despedido en Talusit con los honores de ordenanza, acompañándole hasta Legangan dos escuadrones del regimiento de Taxidre.

Detalles del combate del día siete
Melilla.—Siguen llegando detalles del combate del día 7.

Sábese que los moros enemigos tomaron por un convoy la columna del general Orozco, dirigiéndose á apresarla; pero tropezaron con la batería del capitán Montenegro que les hizo huir á la desbandada.

Tormenta

Madrid 11 (11 m.)
Melilla.—Por la tarde se desencadenó fuerte poniente, descargando poco después una tormenta de agua de escasa duración.

Una chispa cayó en las huertas de Nador no ocasionando desgracias. Los caminos han quedado en buen estado, pues el polvo molestaba los convoyes.

Las huelgas en España

Gabarreros que protestan

Madrid 11 (2'15 m.)
Bilbao.—Una comisión de gabarreros visitó al señor Gobernador, protestando de las acusaciones de sabotaje que lanzaron los patronos. Declararon que no trabajan por temor á agresiones.

Conferencias

Bilbao.—Los diputados á Cortes y las autoridades de esta, celebraron una conferencia con el Gobernador, tratando del conflicto.

En vista de la actitud de los tranvías que quieren secundar la huelga, el director de la Compañía confirió con el Gobernador pidiéndole que garantice la circulación.

La de Málaga

Madrid 11 (2'15 m.)
Málaga.—En los muelles trabajan hoy 388 esquirols, quedando asegurado el tráfico por el puerto.

Se ha suspendido el mitin que en las afueras de la población y en el sitio «El arroyo de los Angeles» proyectaban celebrar los huelguistas.

Ha sido denunciada una hoja impresa en la que los panaderos excitaban á la huelga.

Los patronos panaderos, á pesar de las amenazas de los obreros, garantizan que el servicio se hará con regularidad.

La suspensión de periódicos es indefinida.

Algunos censuran á la comisión de la huelga que por pequeños detalles mantenga el paro.

Se cree que el lunes algunos oficios reanudarán el trabajo.

Pequeños incidentes
Málaga.—Se han registrado pequeños incidentes á causa de la escasez de material é impericia de los conductores.

En Turón

Madrid 11 (11 m.)
Oviedo.—Hoy secundaron la huelga de Turón los mineros de las huelgas de Mieres y Langreo. Se calcula que el número de huelguistas ascenderá á 20 mil.

El gobernador civil ha tomado grandes precauciones. Sigue concentrándose la benemérita.

Obreros apedreados.—Carga contra los huelguistas.—Intento de asalto.—Contusos y detenidos
Madrid 10 (11 m.)
Bilbao.—Los obreros huelguistas de «La Vizcaya» tuvieron ayer confidencias de que en los Altos Hornos trabajaban para alimentar los hornos, 23 obreros.

En seguida se presentaron con muchas mujeres, insultando y apedreado á los que trabajaban en los mismos.

También apedrearón á los guardias forales. Estos y la benemérita y los lanceros tuvieron que dar una carga contra los huelguistas.

Estos, por la tarde repitieron los insultos y las agresiones, pretendiendo asaltar la fábrica de Altos Hornos.

Los guardias forales en vista de la actitud de los huelguistas, tuvieron necesidad de disparar sus fusiles, evitando con ello que se les atropellara.

Resultaron varios contusos. Fueron detenidos algunos individuos huelguistas.

Amenazas de los huelguistas
Bilbao.—Los huelguistas han amenazado quemar las casas de los esquirols que han trabajado en los Altos Hornos. Las mujeres se han refugiado en la Alcaidía.

Llegada de tropas

Bilbao.—Ha llegado un escuadrón del regimiento de caballería de Talavera. El capitán General.—Corrientes de arreglo.—Huelga general aplazada

Bilbao.—A pesar de lo que se afirmaba, no ha llegado el Capitán General.

Circula la noticia de que existen corrientes de arreglo, debido á la intervención de los conjuncionistas y al resultado de la conferencia tenida con el Gobernador por el diputado señor Echevarrieta.

Se ha reunido la Junta del casino republicano con asistencia de Pablo Iglesias, logrando que la Federación Obrera aplazara hasta mañana la votación de la huelga general.

DE PROVINCIAS

Defunciones en Vendrell

Madrid 11 (2'15 m.)
Vendrell.—Han ocurrido cinco defunciones de personas que ya estaban atacadas.

No han ocurrido nuevas invasiones.

Portugueses contra un español

Madrid 11 (2'25 m.)
Orense.—El Alcalde de Bande telegrafía que sobre las once de la noche del día 9, un grupo de emigrados portugueses dió de puñaladas al paisano, vecino de este Municipio, Martín Fernández.

El hecho ocurrió en las inmediaciones del Balneario.

Se ha continuado en el lugar del suceso el Juzgado. Han sido detenidos 16 emigrantes.

El herido se encuentra grave.
Madrid 11 (2'15 m.)

Natalio Rivas en Almería

Almería.—Ha llegado á esta D. Natalio Rivas, siendo recibido por las autoridades.

Por la tarde marchó á Adra á bordo de un vaporcito.

El Rey á La Granja

Madrid 11 (11 m.)
San Sebastián.—A las 11'50 de la noche salió S. M. el Rey D. Alfonso XIII en auto con dirección á La Granja. Le acompaña el general Echagüe.

Contra D. Dalmacio Iglesias

Madrid 11 (11 m.)
Barcelona.—Al regresar del mitin jaimista celebrado en Terrasa, entre esta población y Sabadell, desde un bosque se dispararon algunos tiros contra el tren en que iban los expedicionarios, quedando incrustadas tres balas en el coche que ocupaba D. Dalmacio Iglesias.

Explosión

Madrid 11 (11 m.)
Huelva.—Anoche en el domicilio de un individuo llamado Alfonso Quintero se produjo una explosión. La detonación puso en alarma á todo el vecindario.

Numerosas personas y las autoridades encontraron al nombrado individuo herido muy grave.

En la habitación se encontraron muchos artefactos que parecen demostrar que el Quintero se dedicaba á la fabricación de bombas y explosivos.

Ha ingresado en el Hospital. El Juzgado interviene en el asunto.

Tropas á Melilla

Madrid 11 (11 m.)
Málaga.—Ha embarcado con rumbo á Melilla el primer batallón del Regimiento de Borbón.

FABRA

Rigurosa fumigación

Valls 9 (5'45 p.)
He llegado á esta población procedente de Barcelona y como los demás viajeros he sido sometido á una rigurosa fumigación.

Escribo por correo, dando detalles.—Puigserver.

LOTERIA NACIONAL

Lista completa, tomada al oído, de los números premiados en el sorteo celebrado en el día de hoy, comunicada por telégrafo por la Agencia FABRA.

Premios mayores

Primer premio, de 250.000 ptas. Ha correspondido al número 13.013

despachado en Madrid. Segundo premio, de 100.000 ptas. Ha correspondido al número 4.571

despachado en Almería. Tercer premio, de 60.000 ptas. Ha correspondido al número 3.008

despachado en Madrid. Premiados con 3.000 pesetas

Por aproximación al primer premio, los números 13.012 y 13.014. Premiados con 2.500 ptas. Por aproximación al segundo premio, los números 4.570 y 4.572.

Premiados con 1.960 ptas. Por aproximación al tercer premio, los números 3.007 y 3.009.

Premiados con 6.000 ptas.

6.864, 11.499, 12.153, 14.487, 4.344, 1.544, 11.941, 13.668, 9.600, 6.551, 16.878, 12.778, 6.936, 16.210 y 1.905.

Premiados con 800 ptas.

DECENAS Y CENTENAS
015 028 043 046 070 075
080 084 102 140 158 167
177 295 214 239 273 318
351 356 359 300 303 369
378 389 416 430 543 590
592 612 631 665 668 684
686 700 702 715 726 758
780 786 803 820 840 852
858 860 898 951 958 967

MIL

047 076 090 145 157 171
178 272 284 285 295 297
332 303 384 393 416 439
456 519 548 562 573 624
666 675 697 698 700 702
703 704 712 761 765 805
816 830 876 973 991

DOS MIL

001 011 020 048 052 077
102 110 145 157 202 212
224 238 262 270 284 300
304 308 329 335 383 385
400 413 427 444 458 465
495 538 546 563 628 635
636 673 699 748 821 848
865 867 871 885 901 934
947 961 966 979

TRES MIL

001 055 072 084 115 127
130 147 151 159 178 209
226 309 371 378 443 492
495 547 550 566 597 606
642 667 693 707 715 748
760 764 797 802 862 872
878 901 993 910 911 937
961

CUATRO MIL

003 033 050 056 065 079
123 135 144 151 170 201
218 249 268 280 291 359
361 374 400 404 444 452
471 485 589 609 612 617
625 642 661 680 686 704
724 754 760 766 772 803
820 843 862 865 917 961
963 972 983

CINCO MIL

023 026 112 170 171 205
209 227 243 248 293 299
310 367 460 477 479 485
506 533 577 579 659 674
682 718 737 762 776 827
853 908 941 933 974 980
987 988 994

SEIS MIL

011 023 032 039 119 126
135 177 297 309 322 325
326 348 349 372 443 457
458 506 512 513 607 603
609 616 684 688 689 775
792 818 842 915 944 978

SIETE MIL

002 025 039 099 130 216
234 311 324 400 421 427
451 465 510 552 561 727
750 783 787 806 837 854
863 895 897 935

OCHO MIL

023 031 041 102 117 129
166 167 206 212 220 278
300 305 314 357 367 368
485 515 528 535 572 655
680 698 729 779 784 786
792 803 807 871 900 942
967 982

NOVE MIL

010 018 027 076 081 102
142 172 178 187 191 269
298 305 340 343 355 359
363 440 479 520 530 539
563 593 607 608 651 662
697 680 755 777 797 886
901 980

DIEZ MIL

048 086 091 164 172 183
281 303 340 357 391 394
395 399 419 466 477 480
489 490 492 500 535 550
562 583 620 640 652 754
774 792 852 863 876 894
895 932 952 983 992

<

Las maravillosas Cuevas DELS HAMS

La más agradable excursión que puede efectuarse en Mallorca es a las maravillosas Cuevas Dels Hams (Manacor) iluminadas, su interior, eléctricamente.

Desde Palma se puede ir y volver en un mismo día saliendo a las 7:40 mañana y regresando a las 7:45 noche, empleando como medios de locomoción los trenes ordinarios y cómodos carruajes.

A la llegada de todos los trenes en la estación de Manacor habrá carruajes que el propietario de las Cuevas tiene dispuestos a fin de dar toda clase de comodidades a los turistas. Dichos carruajes concuerdan completamente gratis al visitante desde la Estación a las Cuevas y retorno.

El propietario cuenta con un magnífico hotel que por precios reducidos sirve espléndidos menús. El precio de entrada por una o dos personas es de 5 pesetas. Por cada persona más 2'50 pesetas.

NOTA.—En las mismas Cuevas Dels Hams darán toda clase de facilidades para ir a visitar las Cuevas de Artá y del Pirata.



Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
Servicio bi-mensual de transportes entre

Palma Canarias

Los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la ISLEÑA MARITIMA admitirá y despachará en conocimientos directos a fer-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despachos: Oficinas de la ISLEÑA MARITIMA, Palacio 22, bajos.



Navigazione Generale

Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

Saldrá el 25 de Septiembre el vapor

UMBRIA

El 5 de Octubre el vapor

SANNIO

Cocina a la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, palquerías, comedores, cuartos de baño, luz eléctrica, ascensor y teléfono Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes dirigirse a los Sres. Salom y Bulla, plaza de la Libertad 8, (frente al Berne) Palma.

Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz

LINEA DE LAS ANTELLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Nuevitas y New Orleans saldrá de este puerto directamente el día 12 de Septiembre el magnífico vapor

Miguel M. Pinillos

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

NOTA.—La carga previamente comprobada se recibirá en lanchas los días 9 y 11 del corriente.

LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 28 de Septiembre el magnífico vapor español de 7.500 toneladas

Valbanera

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

Para más informes dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía S. C. San Juan 20, Palma, representantes de la Compañía.



LLOID ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

entre Barcelona y Buenos Aires

Viaje extraordinario y especial para los pasajeros de 3.ª

El día 20 de Septiembre saldrá de Barcelona el magnífico vapor de velocidad

INDIANA

Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

VERDADERA COCINA ESPAÑOLA

Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse a las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17, (esquina Pelaires) PALMA.

Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por excelencia. Heras, lagas, onguetas, bronquitis, escrofulas y siempre que está indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco, 3 pesetas.

Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

FER BAR MARCA BAR

Medicación ferruginosa por excelencia. Anemias y clorosis y en todos los casos en que está indicado el hierro ó sus preparaciones. Recomendado por eminencias médicas.

Precio, 3 pesetas.

Fumadores
Cigarrillos Seid eficaces contra el asma, afeciones del pecho y garganta. De venta: Droguerías y Sucursales de Viuda de José Juan

Venta de una finca
Se vende una que consta de 4 pisos, 4 botijas, 2 cisternas, pozo y corral, situada en el Arrabal, calle Villalonga, números 37, 39, 43 y 45. Informarán, Centro de Anuncios

Se desea alquilar
Una vivienda con y sin entresuelos, punto muy céntrico, propia para un comercio. Informes, Centro de Anuncios.

VENTA
Se vende una casa que consta de dos pisos, botiga y cocina. Informarán Centro de Anuncios

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS
con debilitamiento de fuerzas ó impotencia

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades y en general de los humores, atóxicos.—Para su uso véase el prospecto.

Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real.

Liga de propietarios de fincas urbanas SAN MIGUEL 18-1.

Habitaciones para alquilar

Calle ó Plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Piedad	5	2.ª	en el entresuelo.	
Bonanova, Terrero	60-61	bajos	Bonanova—52	amueblado ó sin amueblar
Vileta C. principal	89	1-2-3	Mantener 10 ent. ó	agua del tejado.
Calle de los Olivos	107	tercera	San Domingo, 13.—3.ª	Agua, patio, 5 dormitorios
Vileta (San Lluís)	107	1.ª	Zayolla—1.ª	ó dormitorios jardín y agua.
Concepción	57	bajos	San Nicolás—40	
Calle de Galer	17	ppal.	Sdo. Espirito 5 princip.	Coladuría y cuadra.
Calle Sta. Catalina	5	ppal.	San Miguel, 18	Coladuría y cuadra.
Estrada, C. 20	54	1.º piso	S. Miguel 18 1.º piso	Reciente construcción Como.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.

El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando la acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figuran la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóxicas ó atóxicas de forma seca, granulosa, granular o ciliar, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcóolicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50. En Palma: Dr. Valenzuela, depositario.

Inmenso surtido

Un estuche con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 á 5 pesetas. Clase especial superior á pesetas extra.

Tarjetas para firmas, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas.

Toda clase de listeros, notiplumas, escribanías, ascensorillas, raspadores, moja sellos y plaspapeles.

Presmas para copiar, de hierro esmaltado, desde 15 á 40 pesetas Brochas, pinceles, y copuladores de espaldas.

Plumas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolígrafo, amanuenses, Gomas Faber, elefante y clase extra.

Tele. Imperial para piano, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humbolt, San edro, Blauy, Mallat, Corona, etc., etc.

Estuches para matemáticas desde pesetas 1'75 á 20. Estuches de pinturas, el tintero y accesorios.

Objetos para regalos, tarjetas, portamonedas, pesetas, devocionarios, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.

Novelitas en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMS DE BALEARES CON 50 VISTAS
GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS.
ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous
Plaza de Cort, 14 y 16.—San Bartolomé 32.—Teléfono núm. 6

Servicios de la Comp. Transatlántica de Barcelona

Linea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linea de Venezuela Colombia.—El día 10 Septiembre saldrá de Barcelona, el 11 Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el M. CALVO, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa) Habana, Puerto Linares y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Punt Cabello y La Guayra etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico. Para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro, con trasbordo en Curaçao y para Guayana, Caymán y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas.—El día 18 de Septiembre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. DE RIZAGUIRE directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ho y Manila, arribando por trasbordo los puertos de la costa oriental Océano de India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires.—El día 3 de octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor LEON XIII, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias y Fernando Póo.—El día 2 de octubre saldrá de Barcelona, el vapor SAN FRANCISCO, con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz directamente para Tánger, Casablanca, Massará, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, y demás escalas intermedias y en Puerto Póo. Regreso de Fernando Póo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la península, indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, ó quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 20 por ciento en los fletes de determinados artículos. De acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de tratar en Ultramar los conocimientos que le sean entregados, y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Linea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Cádiz el vapor ALFONSO XIII, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Guantánamo y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Para este servicio rigen rebajas especiales en pasaje de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada S. en U.S., Plaza Antonio Maura número 4, Palma.

REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen trobs mes segur per metá es CUCHS y per doná bons colós y molta de gana á n'els infants malalticos.

GALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desaparèixre es CALLS, UYS DE POLL y ses demás DURESES de 's peus.

PASTILLAS SUREDA.—Curan de rel se TOSSINA, mentenan fresca se boca, agradable s' alé y evitan al fumados les molestias del mala tabacs.

Sense PIGUES, BARTS, ni cap LLETJURA, quedan ses seiyorettes que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.

ES BRAGUES més ben perfeccionats y millors instruments de CIRUGIA, se troben á sa POTECARIA den SUREDA y LLITERAS.

Costa d' en Brossa número 9
PALMA DE MALLORCA

La Flor de la limpieza
Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO, agítese bien el frasco; echa un trapo empapado con el líquido y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías
¡OJO CON LAS FALSIFICACIONES!

Pedid la marca M. O' DONNELL
Depósito: Plaza de la Constitución, 118-2.º PALMA.

Encendedores
(AUTORIZADOS)

diferentes clases

de Llama y Mecha

Piedras de recambio

Relojería Española
EL MAS PRACTICO MARCA

Record

CALLE COLON núm. 30



Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—30 años DE EXITO. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo

LA CANTABRICA

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS

Esta sociedad su inscripción y hecho el depósito con arreglo á la ley de 14 de Mayo de 1902, y por tanto resultan invertidas y fiscalizadas por el Estado.

DOMICILIO SOCIAL.—MADRID.—ALMIRANTE.—10

AHORO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de esas cuotas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con sola el desembolso de 1'50 pesetas al mes durante dos años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Empeños con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

Consejo de administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, Senador del Reino.
Vocales.—Excmo. Sr. marqués de Bayamo
Id. Don Pedro Orogueña, Doctor en Medicina.
Consejero Director General.—D. Luis Gomanes, Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hídrulicas de Madrid, árteses

FABRICA DE ANISASIS Y LIQUORES DE ANTONIO LLORENTE

ANIS TUNEL

Conservación é higiene de la boca

Tendrá la **BOCA** sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y las polvos de **MENTHOLINA** que prepara el **DOCTOR ANDREU**

Se uso blanquea los dientes, aromatisa el aliento, calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando la caries y la oscilación de la dentadura. L. MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.

Pídase en la Rambla de Cataluña, 66, demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureta Lliures, Palma de Mallorca.

Ultimo invento para el oido

Con el AUROFONO, aparato eléctrico-científico, patentado, oyen todas las personas que tengan poco ó mucho entorpecida la audición.

Unico representante en las Baleares **CASA CASTELLÁ**
Santo Domingo 34 y 36, Palma de Mallorca

Evita caspa, canas y caída del pelo

TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo: Plaza Real, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital Social: 12.000.000 de ptas, afectivas

COMPLEMENTAMENTE DESBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

47 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida, seguros contra incendio.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias.—Plaza de la Constitución 44—2.º

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo rápido, higiénico y eficaz.

Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1.—Barcelona.

POR TELEGRAFO

La huelga de Bilbao se agrava. Motín en Cabarceno. Poblados moros incendiados

Consejo de Ministros.—Manifestaciones del jefe del Gobierno.—Envío de numerosas fuerzas a Bilbao en previsión de contingencias.—¿Se declarará el estado de sitio?—Buques españoles cañonean e incendian poblados enemigos.—Motín en el que mueren un cabo de la guardia civil y cuatro paisanos.—Otras noticias

Consejo de Ministros

Madrid 10 (2'15 m.)
A las siete y media de la noche terminó el Consejo de Ministros, celebrado bajo la presidencia del Sr. Canalejas. El Sr. Gasset fué el encargado de dar la referencia.

Dijo que se habían ocupado con gran extensión de las huelgas declaradas en la Península, mereciendo preferente atención la de Bilbao en la que hay gran tirantez de relaciones entre patronos y obreros.

Han ocurrido colisiones entre la fuerza pública y los huelguistas resultando herido un cabo de la guardia civil.

En este estado de excitación llega a Bilbao el diputado socialista D. Pablo Iglesias pretendiendo tomar parte en el mitin organizado por los mineros. El Gobernador civil prohibió la intervención de Pablo Iglesias cuya prohibición ha aprobado el Consejo.

El gobierno está dispuesto a garantizar la libertad del trabajo y ha tomado medidas energicas para conseguirlo.

Se ocuparon de Melilla y dijo el señor Gasset que mientras se celebraba el Consejo llegó un despacho del general Aldave dando cuenta de que el día había transcurrido sin novedad no habiéndose disparado un tiro.

Esto prueba, que el castigo ha sido muy duro.

Se elogió la forma como se ha efectuado la movilización de tropas pues en 24 horas se han puesto en Melilla desde la Península tres ó cuatro mil hombres.

En el embarque de dichas fuerzas se ha demostrado plenamente el gran patriotismo reinante pues las despedidas han sido entusiastas y las tropas marchaban á defender el honor de la Patria cantando y vitoreándola.

Manifestaciones de Canalejas

Madrid 10 (11 n.)

El Sr. Canalejas ha dicho que nada ha ocurrido en Melilla durante el día. Respecto al perdón pedido por algunas cábilas, cree que se estudiará con cuidado, pues antes se habrá de ver quienes son los personajes que se han presentado á pedirlo.

Cree que la huelga de Málaga se concluirá en breve.

La huelga de Bilbao presenta peor aspecto. Los obreros pretenden antes de entrar en negociaciones que se retiren las fuerzas.

A esto no se puede acceder.

Hoy llegaron nuevas fuerzas existiendo allí suficientes elementos para cualquier contingencia que ocurra.

Los patronos están molestos por los telegramas que dirigió el Sr. Canalejas al gobernador dándole instrucciones á fin de que siguiera una conducta de conciliación.

Dicho telegrama no era para publicarlo. Por lo visto—añadió—lo que les ha disgustado ha sido que se haya hecho público la conducta del Gobierno.

En esta cuestión ha de ser de conciliación y dar á cada parte lo suyo.

A todos procuro tocarles la cuerda sensible, pues el Gobierno es órgano de paz, no de discordia.

Sobre la gestión del Instituto de reformas Sociales ha dicho que ya se encuentra el Sr. Azcárate en Bilbao, interviniendo en la solución.

También ha marchado el Secretario del Instituto que lleva toda clase de antecedentes á fin de que el señor Azcárate pueda formarse exacto juicio. Si el señor Azcárate lo conceptúa convenientemente se reunirá allí el Instituto y propondrá la fórmula.

Dijo el jefe del Gobierno que en los telegramas oficiales de Melilla comunica el general Aldave desde Taurit que el enemigo no tiene fuerza alguna á la derecha del Kert.

El enemigo fué rechazado el día siete energicamente huyendo. Volvió á reunirse dispersándose después según se ha sabido. Se hace la jornada en el Kert. La fuerza continúa á la expectativa y desde el 7 sin ser hostilizada.

Hoy se habrá trasladado á Melilla el general Aldave con el general Larrea para comunicar más directamente con el Ministro de la Guerra dejando al

frente de las fuerzas al general Orozco. En todo el territorio se sigue sin novedad.

El martes habrá Consejo preparatorio y el miércoles otro que presidirá S. M. el Rey.

Huelga en Bilbao

Ofrecimiento de los patronos panaderos
Madrid 10 (11 m.)

Bilbao.—El presidente de la sociedad de patronos panaderos ha visitado al señor Gobernador para manifestarle que si le garantiza la libertad del trabajo en caso de huelga se comprometen á elaborar 3.000 kilos de pan diarios.

Telegrama del Sr. Canalejas

El jefe del Gobierno ha teleografiado al Gobernador civil recomendándole que excite á los patronos para que admitan soluciones, de concordia siquiera sean temporales por que en otros puntos se toma por pretexto la agitación de Bilbao para también alterar el orden.

La comisión patronal de las huelgas ha contestado al telegrama del señor Canalejas insistiendo en su actitud y en la conveniencia de dar una batalla á los agitadores.

Llegada de tropas

Bilbao.—Esta madrugada ha llegado el Regimiento Infantería de Cuenca. Se esperan tres escuadrones de Caballería y otros refuerzos de la Benemérita.

Los Altos Hornos siguen tomados militarmente por la benemérita y las tropas.

Huelguistas contra esquirols
Madrid 10 (11 m.)

Bilbao.—A las seis de la tarde en Casilla un grupo de huelguistas agredió á los esquirols á palos y pedradas. Acudió la fuerza dando varias cargas repartiendo sablazos.

Se hicieron disparos al aire produciendo gran alarma.

Un agente de vigilancia que quiso detener á un huelguista fué agredido rompiéndole el sombrero y golpeándole brutalmente.

Acudieron fuerzas de la benemérita á caballo y cargó, disolviendo á los manifestantes á sablazos.

Fueron detenidos tres huelguistas y conducidos al Gobierno militar.

Oficial herido

Bilbao.—El oficial de la Benemérita que fué agredido con un palo hiriénole en la cabeza, está grave.

Mitín de mineros
Madrid 10 (2 t.)

Bilbao.—En el mitin celebrado por los mineros para acordar si debían pedir la huelga general, los representantes de Bilbao y los representantes de la Federación Nacional se mostraron favorables á ella.

Por el contrario el concejal socialista Perezagua dijo que no creía necesaria ahora que la huelga minera fuera secundaria para la general.

Recordó que el año pasado la Federación pidió el auxilio á los mineros negándose éstos á secundarla.

Llegada de un regimiento.—Fábricas custodiadas.—Los Altos Hornos vigilados.
Madrid 11 (2'15 m.)

Bilbao.—A las siete de la mañana de hoy llegó el regimiento de Lealtad; dos compañías salieron á custodiar las principales fábricas.

El regimiento de Cuenca ha marchado á Baracaldo para vigilar y custodiar los Altos Hornos y la fábrica «La Vizcaya».

Como no circulan carros ni se han abierto las fábricas ni talleres no han ocurrido incidentes de ninguna clase.

Llegada del Capitán General.—Huelguistas detenidos.

Bilbao.—Ha llegado el Capitán General.

Seguen las extremadas precauciones. La benemérita ha detenido á 17 huelguistas á causa de los disturbios que ocurrieron ayer en los Altos Hornos.

Dichos detenidos fueron encerrados en la cárcel.

No piensa resignar el mando
Madrid 10 (11 n.)

Bilbao.—El Gobernador civil ha negado que pensara resignar el mando pues este no lo hará hasta el caso que fuera agredida la tropa.

Respecto á la huelga duda que tenga pronta solución.

Declaraciones de Pablo Iglesias

Bilbao.—El diputado socialista D. Pablo Iglesias ha declarado que vino á Bilbao para hablar en el mitin conjuncionista que ha sido suspendido. Añadió que es ajeno á la huelga en la que ni ha intervenido ni intervendrá.

¿El estado de sitio?

Madrid 10 (11 m.)

Bilbao.—Se cree que se declarará esta noche el estado de sitio caso de acordarse la huelga General para mañana.

Custodiando los vagones

Bilbao.—Fuerzas del Ejército custodian vagones cargados de mercancías para impedir que los huelguistas los arrojen al río como algunos intentaron ayer.

Visitando al Gobernador

Bilbao.—El diputado señor Echevarrieta acompañado de dos patronos, visitaron al Gobernador Civil, manifestándole que gestionarían cerca del Sindicato Patronal para que intervinga en favor de la solución de la huelga.

Comentando un discurso

Madrid 11 (11 n.)

Bilbao.—Se comentó mucho el discurso que se hospedó en su casa.

Reclutando obreros

Bilbao.—Los guardias jurados se dedican á reclutar obreros.

Mañana se espera la llegada de mas fuerzas que están preparadas en varias poblaciones.

Envío de fuerzas

Madrid 10 (2'15 t.)

Bilbao.—Se ha recibido la noticia que esta madrugada llegará el Regimiento de la Lealtad.

Burgos.—El Regimiento de la Lealtad y dos compañías del Batallón de San Marcial recibieron orden de marchar para Bilbao.

También se ha ordenado que regresen las fuerzas de Caballería que estaban de maniobras en Altos de Brújula, cerca de Burgos.

Se cree que lo mismo harán las que salieron para Haro de Miranda.

Vitoria.—Se suspenden hasta que mejoren las circunstancias las maniobras militares anunciadas.

Una desgracia

Madrid 10 (11 n.)

Bilbao.—Este mediodía bajaba hacia Sestao por la calle de Chavarria una sección de caballería al galope. Un grupo de obreros que subían, al apartarse para no ser atropellados uno de ellos se subió á un muro el cual fué derribado por un caballo.

Dicho trabajador resultó con un pie fracturado.

Contra los «esquirols»

Bilbao.—Desde el Centro Obrero de Sestao por la calle de Chavarria una catalejo miran á los obreros «esquirols» que trabajan en «La Vizcaya». Han publicado una hoja suelta con las nombres de veinte trabajadores que han podido reconocer por este medio.

Aumento de socorro

Bilbao.—La comisión ejecutiva de la huelga ha acordado el aumento de dos reales á todos los obreros de las fábricas incluso los que trabajan con los contratistas para socorrer á los huelguistas.

Nuestra acción en Africa

Pidiendo perdón

Madrid 10 (2'15 m.)

Melilla.—El Bachir regresó al campamento despues de haber permanecido muchas horas en el campo moro. Pidió en nombre de varias cábilas perdón al General Aldave. Este se reservó la contestación.

Ocho mil bajas

Melilla.—Se da por cierto que el harka está completamente destruido. El número de bajas es muy considerable. Algunos lo hacen subir á ocho mil. Sobre el campo hay muchos cadáveres insepultos.

Muerte de un Oficial

Madrid 10 (11 m.)

El oficial de Administración señor Ramayes muerto en el combate del día 7 estaba en Taurit como comisario para las revistas. Poco despues de las doce del día citado estando sentado sobre una piedra acompañando al moro El Gato charlando se levantó diciendo: «Voy á tomar un vaso de leche».

Al incorporarse recibió en el costado derecho un balazo que le atravesó el hígado falleciendo poco despues.

El señor Ramayes se había casado el año último y deja á su mujer y á un niño de dos meses los que residen en la plaza de Melilla.

El entierro se verificó ayer en la posición de Taurit.

Cañoneo varios poblados—Los moros amigos contentos por el castigo.

Madrid 10 (11 m.)

Alhucemas.—Después de recorrer la costa de levante fondó en la rada el cañonero «General Concha». A las dos de la tarde zarpó hacia el cabo Quilates cañoneando los poblados de la kábila de Tesamart incendiando los proyectiles los aduare enemigos. Se hizo fuego contra el buque pero muy debilmente.

Este regresó á la bahía al anochecer. A las cinco de la tarde fondó también procedente de Melilla el cañonero «Infanta Isabel», zarpando en seguida con rumbo á poniente. Se ha detenido detrás del Morro cañoneando los poblados de la kábila de Bocoya.

Hizo certeros disparos incendiando también las casas moras.

Le tirotearon también sin resultado. Regresó á la rada á las ocho de la noche.

Muchos moros amigos presenciaban desde la plaza el cañoneo y demostraban regocijo por el castigo impuesto á los enemigos de España.

Hoy llegarán á la plaza comisionados de diferentes cábilas conferenciando con el Comandante militar.

Se ignora lo tratado pues se guarda absoluta reserva.

Durante la noche se vieron en todo el campo infinidad de hogueras.

Los heridos—Generales en Taurit

Melilla.—En la tarde de ayer ingresaron en el hospital Doker de esta plaza los heridos en la acción del 7.

Los generales Aldave, Ordoñez y Larrea continúan en Taurit.

El harka desde anteaer no ha vuelto á disparar contra las avanzadas.

El servicio telegráfico

Melilla.—A pesar de los esfuerzos de los telegrafistas el servicio es casi imposible á causa de la rotura del cable de Alemania y además por falta de personal pues además de haber ahora cuatro estaciones (Melilla, Nador, Zeluán y Capitanía general) ha aumentado notablemente el servicio.

Se hacen muchos elogios á los oficiales telegrafistas que se muestran incansables.

Magnífica impresión

Melilla.—Ha causado magnífica impresión la llegada de cinco buques conduciendo tropas pues se había propalado entre los moros la versión de que España no enviaría nuevas fuerzas á Melilla por oponerse á ello algunos elementos peninsulares.

Noticias que circulan—Sobre la despedida

Melilla.—Ayer circuló la noticia por la plaza que la llegada de los refuerzos era para emprender más activas operaciones.

Las fuerzas llegadas expresan con gran entusiasmo la despedida de que fueron objeto, causando á todos magnífica impresión.

La presencia de las tropas contribuirá á la pronta pacificación de los moros rebeldes de las vecindades.

Llegada de fuerzas

Madrid 10 (2'15 t.)

Melilla.—Con gran retraso, á las cinco de la tarde, fondó el vapor «Lovera» procedente de Algeciras que conducía al batallón de Chiclana.

Se desembarcó felizmente gracias á las disposiciones de la Compañía de Mar.

Se espera al vapor «Apóstol» que conduce á dos compañías del batallón de Segorbe.

Todo el día ha reinado gran animación en el muelle.

Motín en Cabarceno

Un cabo y cuatro paisanos muertos

Madrid 10 (2'15 m.)

Santander.—En Cabarceno por cuestión de las aguas sostuvieron una colisión los vecinos con las fuerzas de la Benemérita resultando un cabo y cuatro paisanos muertos.

El telegrama oficial.—Detalles del suceso.

Un telegrama oficial de Santander da

los siguientes detalles de lo ocurrido ayer en Cabarceno. Frente al Ayuntamiento de Penagos se formó una manifestación de mineros compuesta de más de 800 personas y en actitud hostil pidieron se les facilitara agua para el servicio público de la población.

Intentaron penetrar en el Salón de Sesiones oponiéndose la guardia civil. Los manifestantes les lanzaron piedras y agredieron á garrotazos. Además se hicieron varios disparos matando á un cabo e hiriendo á dos guardias. Estos dispararon entonces contra los manifestantes resultando cuatro paisanos muertos.

Resultó herido uno de los guardias que custodiaban el Ayuntamiento cuando la agresión.

Se supone hay más paisanos heridos que fueron retirados á sus respectivas casas.

Se dice que entre los manifestantes había personas desconocidas en la localidad.

Aunque el agua era escasa no se carecía de ella en absoluto.

Los instigadores del motín no son obreros y huyeron al ver caer heridos los guardias civiles.

En las minas de la zona de Cabarceno solo se trabajó ayer, cuarto día de la huelga.

Ello demuestra que concurririeron al trabajo solo con objeto de agruparse.

DE PROVINCIAS

Valencia

Buque en observación.—Falsificación de billetes.

Madrid 11 (11 m.)

Valencia.—Procedente de Génova fondó el vapor «Medivilmedi» siendo sometido á cuarentena.

Se ha descubierto una falsificación de billetes del Banco de España de la serie de 26 de septiembre de 1910.

Ha sido detenido un individuo llamado Miguel López á quien se le ha ocupado gran cantidad de billetes. Se cree que la falsificación tiene ramificaciones fuera de la provincia.

Cádiz

Petardo

Madrid 11 (11 m.)

Jerez.—Ha estallado un petardo en el edificio que ocupa el periódico órgano local de los tradicionalistas. No han ocurrido desgracias.

Visita.—Buques de guerra

Cádiz.—Han visitado el acorazado «Carlos V» el arzobispo de Sevilla y el obispo de Béjar. Se les han tributado honores.

Ha zarpado de este puerto el cañonero «Marqués de la Victoria».

Por la madrugada lo hará el «Numancia».

Se alista para hacerlo en breve el «Princesa de Asturias».

Se envían á Larache 300.000 pesetas.

Guipúzcoa

Gimeno en San Sebastián

San Sebastián.—Ha llegado el señor Gimeno siendo recibido por el señor García Prieto y las autoridades.

Los señores García Prieto y Gimeno conferenciaron subiendo después á Miramar, despachando con S. M. el Rey.

El señor Gimeno almorza en el casino con sus amigos, después irá á los toros.

Mañana por la noche marcharán á San Juan de Luz.

El señor García Prieto ha dicho que S. M. el Rey marchará á Madrid el próximo martes para presidir el Consejo de Ministros que se celebrará el miércoles. Antes marchará el citado ministro para asistir al Consejo preparatorio.

Nombramiento de una comisión

San Sebastián.—Se ha firmado un R. D nombrando una comisión que se encargue de catalogar las obras notables de los artistas españoles, á fin de poder hacer cada dos años una exposición de copias y adquirir las mejores para regalarlas á los centros de enseñanza.

Zaragoza

Oradores procesados

Madrid 10 (11 m.)

Zaragoza.—A consecuencia de los ataques contra el Gobierno y otras autoridades dirigidos en el último mitin cele-

brado para protestar contra la guerra, se ha procesado á varios oradores.

Guadalajara

Caida de un coche en un precipicio
Brihuega.—En las cercanías de esta población se cayó un coche de viajeros en un precipicio.

En dicho coche viajaban 30 personas. Casi todas ellas resultaron heridas, dos se encuentran gravísimos.

El coche quedó destrozado. Las mulas cayeron sobre los viajeros.

La causa de la catástrofe ha sido la rotura de varias cadenas.

Ecós varios

Presidente de viaje

Madrid 10 (2'15 m.)

El ministro de Instrucción Pública señor Gimeno, ha salido después del Consejo, para San Juan de Luz.

El diestro Pastor

Madrid 10 (11 m.)

Bilbao.—Ayer marchó para Madrid el diestro Vicente Pastor.

Espanoles expulsados de Cuba

Madrid 10 (2'15 t.)

Hace algún tiempo, que el Gobierno cubano viene realizando con el pretexto de aclarar asuntos, varias expulsiones, entre ellas la de algunos súbditos españoles.

Recientemente ha expulsado al director jefe del periódico conservador «Cuba» y á dos obreros españoles.

Los presidentes de las sociedades obreras de Madrid protestaron ante el Sr. Barroso. También le telegrafió el diputado Pablo Iglesias rogándole que formulase la oportuna reclamación diplomática.

Hoy se ha celebrado en la Coruña un mitin socialista protestando de la expulsión y pidiendo que se reclame al Gobierno cubano.

El señor Barroso ha dicho que ya había ordenado á nuestro representante en Cuba que averigüe las causas de la expulsión.

En caso de que no sean satisfactorias las explicaciones se hará la reclamación oficial.

FABRA

OBRAS NUEVAS

Los Remanos del Crepúsculo, poesías, por Francisco Villaespesa, 3'50 id.

La Alcaidesa de Pastrana, por Eduardo Marquina, 2'50 id.

Auda, la ópera... repertorio de argumentos cómicos, por Enrique López Marín, 2 id.

Luchas secretas, por Sebastián de Luque, 4 id.

Desamor, por José M. Carretero, 3'50 id.

Novela de Amores y Aventuras, por Ramón A. Urbano, 3 id.

La Gente del Pueblo, por López Silva, 3'50 id.

La Feria de los discretos, por Pío Baroja, 3'50 id.

Insolación y Morriña, por Pardo Bazán, 3'50 id.

El otro mal, (confidencias de un médico), por Louis Julien, 4 ptas.

La vida interna, poesías por Rafael Torromé, 3 id.

Andalucía, poesías, por F. Villaespesa, 3'50 id.

Cartilla de Automóviles, por Ricardo Goytre y Guillermo Ortega, 4 id.

Un viaje al Plata, por Santiago Rusiñol, traducción del catalán por Martínez Sierra, 3'50 id.

Las Águilas (de la vida del torero) novela, por J. Lopez Pinillos, 3'50 id.

La Hostesia de Cantillana, novela, por el Bachiller Alonso de Sanmartín, 3'50 id.

La huelga de Bilbao se agrava. Motín en Caparenes. Poblados moros incendiados

Consejo de Ministros.—Manifestaciones del jefe del Gobierno.—Envío de numerosas fuerzas a Bilbao en previsión de contingencias.—Se declara el estado de sitio.—Buzas españolas caen en incendios poblados enemigos.—Motín en el que muere un cabo de la guardia civil y cuatro paisanos.—Otras noticias

Consejo de Ministros
Madrid 10 (11 m).
A las siete y media de la noche (10 m) el Consejo de Ministros celebró en el palacio de San Carlos una sesión extraordinaria para discutir el programa de la huelga.

Huelga en Bilbao
Madrid 10 (11 m).
Bilbao.—El presidente de la sociedad obrera de la huelga, don Juan de Dios, ha sido detenido por la fuerza pública en el momento de salir de su domicilio para dirigirse a un punto de reunión.

Manifestaciones de las Canchales
Madrid 10 (11 m).
El Sr. Canchales ha dicho que nada le preocupa en el momento de la huelga, pero que si se prolonga mucho tiempo, se verá obligado a tomar medidas.

DE PROVINCIAS
Valencia
Madrid 10 (11 m).
Valencia.—Procedente de la estación de ferrocarril, se ha visto un grupo de obreros que se dirigían a casa con sus familias.

Guipúzcoa
Ginebra en San Sebastián
Madrid 10 (11 m).
San Sebastián.—Ha llegado el señor Ginebra a San Sebastián para visitar a los señores Ginebra y Ginebra.

Ecceles vatos
Presidente de viaje
Madrid 10 (11 m).
El ministro de Instrucción Pública, Sr. Ginebra, ha salido de Madrid para ir a San Sebastián.

Motín en Caparenes

Madrid 10 (11 m).
En Caparenes se ha producido un motín en el que se han quemado algunos edificios y se han herido a varias personas.

Nuestra acción en África

Madrid 10 (11 m).
El gobierno ha acordado enviar una columna expedicionaria a África para combatir a los moros.

Guipúzcoa

Madrid 10 (11 m).
En Guipúzcoa se ha producido un incendio en un pueblo, destruyéndose varias viviendas.

Instalaciones eléctricas

Madrid 10 (11 m).
Se han instalado nuevas instalaciones eléctricas en un edificio de la capital.

Primeros obreros

Madrid 10 (11 m).
Los primeros obreros de la huelga han salido de sus casas para dirigirse a sus puntos de reunión.